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КОЛИЧЕСТВО ЗАРАЖЕННЫХ 
БУДЕТ НАРАСТАТЬ

–  Сейчас каждая футбольная федерация 
придумывает свои сроки возобновления чем-
пионата. Какой совет дали  бы спортивным 
властям?

Георгий Базыкин: – С матчами со зрите-
лями я бы точно повременил в любом угол-
ке земного шара. Совместные тренировки 
у команд тоже невозможно сделать абсо-
лютно безопасными, даже если они держат 
дистанцию в несколько метров. Как эпиде-
миолог, я бы всех рассадил в маленькие ко-
робочки и попросил бы там посидеть месяц. 
Самое сложное – найти баланс с экономиче-
ской, психологической и социальной сферой. 
Я предпочел бы ошибиться, но поступить 
более осторожно. Жесткие меры изоляции 
в России введены почти что вовремя, когда 
случаев еще очень мало. Конечно, количе-
ство зараженных будет нарастать, но общее 
число заболевших окажется в итоге не слиш-
ком высоким. В ближайшие несколько не-

дель я бы постарался минимизировать все 
контакты, а дальше смотрел бы по ситуации.

– Леонид Викторович, а вы какой вариант 
выбрали бы для РПЛ?

Леонид Слуцкий: – Очень трудно рас-
суждать о  чем–либо, когда не  понима-
ешь, сколько это продлится. В УЕФА, ког-
да все начиналось, сказали, что соревно-
вания должны быть закончены до  конца 
июня. Сейчас говорят, что их нужно завер-
шить до 3 августа, чтобы не уйти в следую-
щий сезон. Допускаю, что и эти даты будут 
отодвигаться, и каждая страна пойдет сво-
им путем. Хотелось  бы доиграть чемпио-
нат, чтобы все было максимально честно 
и прозрачно, но с другой стороны, мы уже 
во  многом потеряли этот сезон. Не  знаю, 
в  каком состоянии вернутся футболисты, 
если будут два месяца крутить велосипед 
и не выходить из дома. Боюсь, мы можем 
потерять и следующий сезон.

Олег Яровинский:  – Очень важный 
момент – сегодня ни один тренер не мо-
жет прогнозировать, что будет с футболи-

стами. Обычно они находятся в состоянии 
многолетнего тренинга, организм привык 
к определенным паузам. Сейчас для игро-
ков все абсолютно новое. И поймать состо-
яние физическое готовности будет трудно. 
Это огромный вопрос, сможем ли мы пол-
ноценно играть. Не исключено, для подго-
товки потребуется продолжительное вре-
мя. Ведь таких пауз в истории коллективно-
го спорта еще не было.

Слуцкий:  – Думаю, основная причина 
переноса Олимпиады в Токио на 2021 год 
как раз и заключается в невозможности для 
спортсменов подготовиться к ней. Здесь во-
прос не только безопасности, но и того, что 
даже если к сентябрю все будет хорошо, ат-
леты не успеют набрать форму. И вместо 
высочайших результатов мы получим что–
то другое.

–  Можете разъяснить, как это отразится 
именно на футболистах? Они толстыми прие-
дут или забудут, как выглядит мяч?

Слуцкий: – Футболист всю свою жизнь 
существует в определенных циклах. Даже 

когда уходит в отпуск, получает индивиду-
альную программу – играет в теннис, двига-
ется, бегает. Имеет возможность поддержи-
вать форму. Сейчас футболисты два месяца 
будут крутить велосипед. И совершенно не-
понятно, как это подействует на их внутрен-
ние органы, дыхательную систему, пищева-
рительную, сердечно–сосудистую. Потому 
что они никогда, если не брать в расчет се-
рьезные травмы, не имели такой паузы. Да 
и в случае травм очень быстро начинают 
бегать, месяцами в гипсе никто не лежит. 
Обычно, если игрок не тренируется из–за 
травмы три месяца, ему нужно столько же 
времени, чтобы дойти до пика. Так что гру-
бый прогноз: количество простоя будет рав-
но количеству времени, за которое мы долж-
ны привести футболистов в адекватное со-
стояние.

МАРИЯ МАРКОВА, ВИТАЛИЙ АЙРАПЕТОВ, 
ЕВГЕНИЙ БЕЛОУСОВ, ДМИТРИЙ ЗИМИН
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«ИЗ-ЗА ПАНДЕМИИ НХЛ 
ПОТЕРЯЛА БОЛЬШЕ 
МИЛЛИАРДА ДОЛЛАРОВ»
Большое интервью знаменитого в прошлом 
российского защитника, а сейчас тренера 
«Питтсбурга» Сергея Гончара 6

ГУБЕРНИЕВ РАССКАЗАЛ 
О КОНФЛИКТЕ С РЕЗЦОВОЙ
Телеведущий Дмитрий Губерниев  
в интервью «СЭ» высказался о скандале  
в Союзе биатлонистов России  
и своей заочной перепалке с Анфисой Резцовой 8

КУЗНЕЦОВА ЗАНЯЛАСЬ 
ПСИХОЛОГИЧЕСКОЙ ПОМОЩЬЮ
Российская теннисистка Светлана Кузнецова 
рассказала «СЭ» о запуске собственной 
онлайн‑платформы для людей,  
которые нуждаются в поддержке 7

ОБНУЛЕНИЯ СЕЗОНА НЕ БУДЕТ
РФС и часть клубов РПЛ высказались 
против досрочного завершения сезона. 
Коллективный договор о сокращении 
зарплат согласовать не удалось 2

30‑летний нападающий «Сельты» Федор Смолов 
покинул Испанию. Как сообщило Mundo Deportivo, 
он нарушил ограничения, введенные ла лигой из‑
за пандемии коронавируса. Россиянин стал вторым 
таким игроком команды после хавбека Пионе Систо.

– Футболист незамедлительно сообщил о своем 
передвижении и улетел с обязательством вернуть‑
ся, как только решит свои личные дела, – приводит 
издание слова представителя клуба. – По возвраще‑
нии его будут ждать санкции.

– Здесь нет никакой проблемы. Все свои дей‑
ствия Федор согласовал с «Сельтой», – заявили «СЭ», 
в свою очередь, в компании ProSportsManagement, 
которая ведет дела форварда. – О санкциях же мы 

договорились на тот случай, если Смолов вернется 
в Виго с опозданием. 

По нашим данным, из Испании нападающий пе‑
релетел в одну из сопредельных с РФ стран, из аэ‑
ропорта Федор добрался до границы на автомоби‑
ле. Смолов пересек ее с соблюдением всех необхо‑
димых формальностей. Когда они были пройдены, 
легионер на машине отправился в Москву. На тер‑
ритории РФ футболисту предстоит пройти двухне‑
дельный карантин.

ВЯЧЕСЛАВ КОРОТКИН
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Смолов вернулся 
в Россию

В пятницу на YouTube‑канале «СЭ» 
состоялся стрим с участием главного 
тренера «Рубина» Леонида Слуцкого, 
спортивного директора казанского клуба 
Олега Яровинского и профессора 
«Сколтеха», доктора биологических наук 
Георгия Базыкина – о влиянии пандемии 
коронавируса на футбол  
и нашу жизнь

«ИЗ-ЗА 
КОРОНАВИРУСА 
МОЖЕМ  
ПОТЕРЯТЬ 
И СЛЕДУЮЩИЙ 
СЕЗОН»

AFP

Дарья Исаева «СЭ» / Canon EOS-1D X Mark II

ХАБИБ ГОТОВ 
ДРАТЬСЯ 

С ФЕРГЮСОНОМ
Нурмагомедов  

дал новое интервью,  
в котором прояснил  

многие нюансы 
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Хотите остаться  
без еврокубков? Тогда 
обнуляйте чемпионат
Обозреватель «СЭ» – об инициативе ряда клубов РПЛ 
признать сезон-2019/20 недействительным

АПОФЕГЕЙ

Скажите честно: когда услыша-
ли или прочитали о задержании мос-
ковской полицией гражданина Иису-
са Воробьева с собакой Платоном на 
Патриарших прудах, а затем о том, что 
в  понедельник он предстанет перед 
Пресненским судом, – ни на секунду 
не почувствовали себя соседом по па-
лате поэта Ивана Бездомного? В об-
щем-то все последние события вели 
к подобному ощущению, но это – про-
сто какой-то, как выразился бы писа-
тель Юрий Поляков, апофегей. 

Апофегей – это и обсуждавшееся на 
видеоконференции клубов РПЛ пред-
ложение (официального подтвержде-
ния этому, впрочем, нет) не просто по-
дытожить чемпионат на том, что есть, 
но даже его «обнулить», получившее 
поддержку «Урала», «Уфы» и «Ахма-
та». Но, к счастью, не большинства клу-
бов и не РПЛ. Потому что в противном 
случае, вне всяких сомнений, в Ньо-
не, где располагается штаб-квартира  
УЕФА, обнулили бы весь российский 
клубный футбол. 

Обнулить – это, чтобы вы поняли, 
значит вообще посчитать этот сезон 
несостоявшимся. То есть клубы боль-
ше двух третей турнира вроде как и не 
проводили, не выигрывали или прои-
грывали, не забивали или пропуска-
ли. Не выстреливали снайперы Шо-
муродов и Соболев, не забивал больше 
всех из полузащитников в  европей-
ских чемпионатах локомотивец Кры-
ховяк, не лидировал в списке снайпе-
ров Дзюба. 

Обнулить – это забыть, что у «Зени-
та» формировался, по сути, фарм-клуб 
в Сочи, что туда очень непросто от-
правлялся и там возрождался после от-
сидки Кокорин. Кстати, обратил на себя 
внимание его совет из прямого эфира 
в Instagram: «Холоп» посмотрите обяза-
тельно, очень понравится». Вот где мо-
ре подтекстов! 

Обнулить – это приравнять лиди-
рующий «Зенит» и  идущий вторым 
«Локомотив» к замыкающему табли-
цу «Ахмату», то есть тренеров Семака 
и Семина – к Шалимову. И дать понять 
Карпину, что он ничего не менял в «Ро-
стове» по сравнению с прошлым сезо-
ном, когда это была одна из самых «ни-
зовых» команд лиги и играла в пять за-
щитников, а теперь – самая «верховая» 
и в четыре. 

Обнулить – это объяснить главному 
тренеру «Уфы» Вадиму Евсееву, что он 
со своим скромнейшим составом не на-
бирал четыре очка в двух матчах с «Зе-
нитом» при нуле пропущенных мя-
чей, не обыгрывал ЦСКА с «Ростовом» 
и «Спартаком». Ну и так далее.

Последнее такое обнуление у нас 
было в чемпионате СССР 1941 года. По 
понятным причинам. Но тогда до на-
чала Великой Отечественной еще и по-
ловины первенства не успели прове-
сти. И повод сейчас, простите, при всем 
драматизме ситуации не такой фаталь-
ный, как почти 80 лет назад, когда стра-
не точно стало не до футбола. 

Нет, я все понимаю: слово «обнуле-
ние» в последнее время стало в России 
таким же популярным, как и «корона-
вирус» во всем мире. Его принято упо-
треблять всюду по делу и без таково-
го – думаю, кстати, что этот феномен 
еще потребуется изучать лингвистам. 
Вот уже и до футбола добрались. И по-
нятное желание некоторых клубов сэ-
кономить хоть на каких-то расходах бе-
рет у них верх над пониманием, что из 
кризиса надо выбираться всем вместе. 

ЕЩЕ НИ РАЗУ 
В ЧЕМПИОНАТАХ РОССИИ 
ПОСЛЕДНЕЕ МЕСТО  
НЕ ОСТАВАЛОСЬ В ЭЛИТЕ

Знаете, на какую мысль наводит ме-
ня разная, подчас полярная реакция 
клубов и лиг на происходящие собы-
тия? Она – великолепный индикатор, 
для кого футбол (хоккей и т.д.) – это ре-
альный бизнес, когда от соотношения 
доходов и расходов зависит все твое су-

ществование и благополучие, а для ко-
го – игрушка.

– Возьмем хоккей. Тренер «Пит-
тсбурга» Сергей Гончар на днях в ин-
тервью «СЭ» рассказал: «Два дня назад 
у нас был конференц-звонок со всем 
тренерским штабом «Питтсбурга». Об-
суждали свои дела и ситуацию в целом. 
Нам сказали, что на данный момент ли-
га уже потеряла 1 миллиард 200 мил-
лионов долларов! Поэтому сравнивать 
КХЛ с НХЛ в этом плане еще рановато. 
Когда речь идет о таких деньгах, понят-
но, что будет сделано все, чтобы сезон 
доиграли до конца». 

А как, в свою очередь, поступили 
в КХЛ? Сначала никак не могли объ-
явить о приостановке сезона. Зато, ед-
ва сделали это, как ударились в другую 
крайность и быстро поставили на сезо-
не точку. Потому что «сравнивать КХЛ 
с НХЛ в этом плане еще рановато» – то 
есть отечественная лига по сравнению 
с заокеанской не так много зарабаты-
вает, чтобы что-то существенное на от-
мене сезона потерять! 

Но в хоккее, по крайней мере, нет 
единого регулирующего центра приня-
тия решений. Лига захотела – и закон-
чила сезон, и никаких санкций ниот-
куда к ней применено не будет. Своей 
УЕФА там нет, а ИИХФ на этот процесс 
никакого влияния не оказывает. 

В футболе такой центр есть, и в этом 
главная разница. Но принцип мыш-
ления лиг, клубов и  их руководите-
лей – такой же, как в хоккее. Есть боль-
шие доходы от телевидения, матч-дэй 
и спонсорских контрактов, которые бу-
дут потеряны в случае прекращения 
сезона, – надо доигрывать. Нет – да 
и фиг с ним. 

С каждой неделей пересчитывают-
ся и уточняются потери, которые по-
несут клубы и лиги, если сезон не бу-
дет закончен. АПЛ, по последним под-
счетам, в  этом случае недосчитается 
1,3 миллиарда евро, ла лига – мил-
лиард. 

В России на кону, конечно, несопо-
ставимые деньги, но посмотрите, кто 
хочет доигрывать сезон, а кто – нет. Все 
топ-клубы – за то, чтобы довести его до 
конца. Особняком тут стоит «Спартак», 
и это несколько удивительно с учетом 
того, что доходы от проведения каждо-
го домашнего матча для него по рос-
сийским меркам очень существенны. 
Но красно-белые застряли в середи-
не таблицы, и у них, за исключением 
Кубка России, нет реальной спортив-
ной мотивации.  

А что и как зарабатывают «Урал», 
«Уфа» и «Ахмат», желающие обнулить 
сезон, – как и большинство других ко-
манд нижней половины таблицы РПЛ, 
которые хотят его просто прекратить 
на том, что есть? Какую долю и какие 
цифры в абсолютных величинах в их 
доходах занимает тот же матч-дэй? 
И куда, в какие еврокубки они стре-
мятся?

Какая мотивация у «Ахмата» – оче-
видно. Гарантировать себе невылет из 
РПЛ через ее расширение. Хотя – с ка-
кого перепугу? Если лига себя уважает, 
она не имеет права позволять себе ме-
нять правила игры по ее ходу. Даже при 
таком форс-мажоре. 

Тем более что все мы (а Сергей 
Прядкин в силу своей информирован-
ности – не сомневаюсь, тем более) по-
нимаем, какая экономическая ситуа-
ция ждет очень многие наши клубы, 
не умеющие и не желающие самосто-
ятельно зарабатывать, после того, как 
все рассосется. Рассосутся, боюсь, и не-
которые из этих клубов. Расформиро-
вание «Адмирала» в КХЛ на это уже бо-
лее чем прозрачно намекнуло.  

Какое тут расширение?! Как бы су-
жать до 14, а то и 12 команд не при-
шлось. Но не понимаю, в честь каких 
заслуг команды из Грозного перед рос-
сийским футболом ей нужно, нарушив 
регламент, даровать место в РПЛ, если 
она займет сегодняшнее 16-е место. Ве-
ликие «Динамо» и «Торпедо» (а в совет-
ские времена – «Спартак» и ЦСКА) вы-
летали – и никто им амнистию не вы-
писывал. Возвращаться приходилось, 
как полагается. 

Ни разу в истории российского фут-
бола команда, финишировавшая по-
следней, не оставалась в элите. Даже 
когда был единственный случай, ког-
да лигу расширяли с 16 до 18 команд 
(1996), «Крылья», которые заняли 15-е 
место, в РПЛ остались, а «Динамо-Га-
зовик», последний – вылетел. 

Если с «Ахматом» такое произой-
дет – это будет прецедент. В Грозном 
это, подозреваю, понимают – оттого 
и хотят не зафиксировать итоги чем-

пионата на нынешней точке, а вообще 
обнулить его итоги.

ДЕЛО ЛИГ – НЕ СВОРАЧИВАТЬ 
ЛАВОЧКУ, ПОКА НЕ ДАДУТ 
КОМАНДУ ИЗ УЕФА

Ну и  важнейший момент, касаю-
щийся обнуления, – в  еврокубки-то 
кто? Или они вообще уже не нужны? 
Ведь, если обнулять, то принципа, по 
которому будут определены те, кого де-
легируют в следующем сезоне в Евро-
пу, у России просто нет. 

Собственно, УЕФА в письме во все 
55 национальных федераций и ассо-
циаций жестко расставила все акцен-
ты. И не «Уралу», «Уфе» и «Ахмату» их 
смещать. Там и досрочное завершение 
сезона – по крайней мере, на сегодня – 
категорически не приветствуется. А об 
обнулении никто даже не упоминает – 
в силу безумия самой идеи. 

«Мы уверены, что футбол может 
возобновиться в ближайшие месяцы – 
на условиях, которые определят госу-
дарственные власти – и считаем, что 
любое решение об отказе от проведе-
ния внутренних соревнований на дан-
ном этапе преждевременно и неоправ-
данно. Поскольку участие в турнирах 
УЕФА определяется спортивными ре-
зультатами, достигнутыми по итогам 
полноценных внутренних соревнова-
ний, их преждевременное завершение 
поставит под сомнение соблюдение та-
кого условия. УЕФА оставляет за собой 
право оценивать возможность допуска 
клубов к участию в клубных турнирах 
УЕФА в сезоне-2020/21 – на основании 
соответствующих регламентов сорев-
нований», – это главное в письме УЕФА. 

И не менее важно, что оно подпи-
сано не только ее президентом Алек-
сандером Чеферином, но и главой Ас-
социации европейских клубов Андреа 
Аньелли и президентом Ассоциации 
европейских лиг Ларсом-Кристером 
Ульссоном. Что означает: все основ-
ные субъекты футбола Старого Света 
в этом вопросе едины, и никакого про-
тиворечия между УЕФА, клубами и ли-
гами тут нет. 

Поэтому попытка взбрыкнуть со 
стороны Королевского футбольного 
союза Бельгии, 1 апреля без всяких шу-
ток объявившего, что доигрывать се-
зон не будет, обречена. Иначе – ника-
ких еврокубков на следующий сезон. 
Бельгийцам придется отыграть назад, 
а дальше все уже будет зависеть от еди-
ной позиции УЕФА. Ясно одно: в крити-
ческой ситуации Чеферин жестко взял 
управление форс-мажором в свои ру-
ки и не позволит никому принимать 
индивидуальные – и тем более проти-
воречащие позиции остальных – ре-
шения. 

Иначе – абсолютный хаос, из кото-
рого уже не выползти даже после того, 
как пандемию удастся обуздать. 

Бельгийцы желают индивидуаль-
ного подхода к каждой стране – но, ес-
ли УЕФА на это пойдет, то погрязнет 
в разборках и не сможет из них выпу-
таться. Выход один – определить еди-
ные условия для всех без исключения 
и им следовать. Вот и нам, если хотим 
оставаться в футбольной Европе – при-
дется подчиниться. Не хотим – это уже 
другой вопрос. 

Понятно, что все расклады могут 
измениться – и, скорее всего, еще не 
раз изменятся. Уникальность нынеш-
ней ситуации в том, что гарантировать 
и обещать что-то могут либо дилетан-
ты, либо шарлатаны. Никто не знает, 
когда и чем коронавирусное безумие 
закончится. 

И не только УЕФА. Европейский со-
юз футбольных ассоциаций регулиру-
ет все только в рамках игры – но он не 
может начать диктовать государствам, 
когда им можно будет проводить мас-
совые и спортивные мероприятия. Вот 
тут точно каждая страна – сама за себя, 
и это оправданно, потому что корона-
вирус по Италии с Испанией ударил 
страшно, а по кому-то другому – совсем 
иначе. И в разное время. 

Дело лиг, как теперь уже ясно, – про-
сто не бежать впереди паровоза и не 
сворачивать лавочку, пока не дадут ко-
манду. Что будет дальше – никто не 
знает. Не надо только показывать, что 
вам наплевать на футбол, и существу-
ете вы ради непонятно чего. 

А обнуление чемпионата  – это 
и есть такое наплевательство. 

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

Александр Медведев:  
«Пока сохраняется шанс доиграть 
РПЛ, мы должны надеяться на это»
Генеральный директор «Зенита» выступил за то, чтобы возобновить сезон

– Пока сохраняется шанс доиграть 
сезон, мы должны думать и надеять-
ся именно на это. Это в духе европей-
ской солидарности, и важно не только 
для нынешнего сезона, но и для всего 
российского футбола, – сказал Алек-
сандр Медведев.

ДМИТРИЙ ЗИМИН

Леонид Федун:  
«Есть ли смысл продолжать? 
Неизвестность продлевает убытки...»

После завершения видеоконференции с участием 
руководителей РФС, РПЛ и клубов премьер-лиги  
на вопросы «СЭ» ответил владелец «Спартака»

– Несколько недель назад вы говорили, что сезон 
нужно досрочно завершить. По итогам совещания 
ваше мнение изменилось? – вопрос Леониду Федуну.

– Понимаете, мы с УЕФА живем в разных па-
раллельных вселенных. Для УЕФА смерти подоб-
но отказаться от проведения чемпионатов. Это 
потеря гигантских контрактов. А для нас... Неиз-
вестность продлевает убытки... Даже не знаю. По-

хоже, все затянется до июня-июля. Есть ли даль-
ше смысл продолжать сезон? Я не понимаю. Моя 
позиция не поменялась.

– Значит, нужно досрочно завершить сезон?
– Пока мы не дошли даже до середины кри-

зиса...

ВИТАЛИЙ АЙРАПЕТОВ

 И В Н П М О
 1. Зенит 22 15 5 2 44–10 50
 2. Локомотив 22 12 5 5 32–25 41
 3. Краснодар 22 11 8 3 36–22 41
 4. Ростов 22 11 5 6 39–34 38
 5. ЦСКА 22 10 6 6 29–22 36
 6. Динамо 22 8 6 8 20–25 30
 7. Арсенал 22 8 4 10 25–27 28
 8. Спартак 22 8 4 10 24–23 28
 9. Уфа 22 6 9 7 16–19 27
10. Урал 22 6 7 9 26–41 25
11. Тамбов 22 7 4 11 26–27 25
12. Сочи 22 6 6 10 26–28 24
13. Оренбург 22 6 5 11 26–36 23
14. Рубин 22 5 8 9 12–22 23
15. Кр.Советов 22 6 4 12 22–29 22
16. Ахмат 22 4 8 10 16–29 20

В 23-м ТУРЕ ДОЛЖНЫ ВСТРЕТИТЬСЯ
Сочи – Ростов, Урал – Рубин, Арсенал – Спартак, Локо-

мотив – Оренбург, Крылья Советов – Ахмат, Уфа – 
Тамбов, ЦСКА – Зенит, Краснодар – Динамо.

БОМБАРДИРЫ

13 Дзюба Зенит
11 Шомуродов Ростов
10 Азмун Зенит, Соболев Спартак/Кр.Советов
 9 Крыховяк Локомотив, Луценко Арсенал
 8 Деспотович Оренбург

В случае равенства очков у двух и более ко-
манд места определяются:
• по результатам матчей между собой (число 

очков, количество побед, разность забитых 
и пропущенных мячей, число забитых мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропу-

щенных во всех матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во 

всех матчах.
При абсолютном равенстве всех указанных по-

казателей места команд в текущей турнирной та-
блице определяются в соответствии с их местами 
в предыдущем чемпионате.

МНЕНИЕ

ИГОРЬ РАБИНЕР

Федор Успенский «СЭ» / Canon EOS 1D Mark II

Коллективный 
договор 
о сокращении 
зарплат  
не согласован. 
Сезон намерены 
доиграть

Впятницу состоялась видео-
конференция клубов РПЛ, 
руководства лиги и руковод-

ства РФС. На конференции обсуж-
дали сценарии завершения сезона. 
От РФС участвовал генеральный 
секретарь организации Александр 
Алаев. 

По данным «СЭ», клубы из ниж-
ней части таблицы настаивали на 
немедленном завершении сезо-
на и его обнулении. Этой пози-
ции придерживаются, в частности, 
«Ахмат», «Уфа», «Урал». В РФС ка-
тегорически не согласны с таким 
развитием событий – по мнению 
союза, нужно придерживаться по-
зиции УЕФА. Не согласны на обну-
ление и ведущие клубы РПЛ, за-
интересованные в том, чтобы по-
пасть в еврокубки.

Также в ходе видеоконферен-
ции клубы обсуждали коллектив-
ный договор по поводу сокраще-
ния зарплат футболистов, однако 
к  единой точке зрения не при-
шли. Каждый клуб будет прини-
мать решение о сокращении зар-
плат игроков самостоятельно.

ДМИТРИЙ ЗЕЛЕНОВ
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ОБРАЩЕНИЕ УЕФА

Вечером 2  апреля Союз европей-
ских футбольных ассоциаций обра-
тился ко всем 55 федерациям, а также 
лигам и клубам. Копию этого письма 
УЕФА передал «СЭ». Вот что в нем го-
ворится:

– Нынешний кризис, вызванный 
распространением covid-19, не имеет 
прецедентов в нашем обществе. Поми-
мо создания угрозы здоровью людей, 
а оно, несомненно, остается главным 
приоритетом, этот кризис резко ударил 
по всем отраслям промышленности 
и секторам экономики. Футбол – не ис-
ключение, и вот уже несколько недель 
все наши соревнования, как на вну-
треннем, так и на европейском уровне, 
вынужденно приостановлены.

При таком серьезном сценарии ев-
ропейский футбол тем не менее спо-
собен реагировать на случившееся как 
одна семья. 17 марта УЕФА, Ассоци-
ация европейских клубов и Ассоциа-
ция европейских лиг выразили общую 
точку зрения, что необходимо прило-
жить все усилия, чтобы все внутренние 
и европейские турниры были завер-
шены в соответствии с их форматами. 
Чрезвычайно важно, чтобы даже та-
кое разрушительное событие, как эпи-
демия, не мешало тому, чтобы судь-
ба наших соревнований определялась 
на футбольном поле, в соответствии 
с их правилами, а все спортивные ти-
тулы присуждались по результатам. 
Как люди, ответственные за происхо-
дящее в нашем спорте, мы должны это 
обеспечить, пока существует послед-
няя возможность и пока есть вариан-
ты решений в области планирования, 
оперативной деятельности и регули-
рования.

Мы едины в  сознании того, что 
только экстраординарные скоорди-
нированные усилия всех организато-
ров соревнований могут помочь ев-
ропейскому футболу выйти из кризи-
са, полностью восстановив и сохранив 
его главный актив – сами турниры. Без 
единства и солидарности никто не спо-
собен преодолеть кризис, поскольку мы 
все взаимосвязаны.

Такое обязательство нашло отраже-
ние в конкретных шагах в двух рабочих 
группах, созданных для рассмотрения 
вариантов календаря, а также изуче-
ния правовых, нормативных и финан-
совых последствий возможного «пере-
напряжения» календаря, при котором 
матчи сезона-2019/20 придется прово-
дить после 30 июня.

Эти рабочие группы провели не-
сколько совещаний и ежедневно на-
ходятся в контакте друг с другом, что-
бы обеспечить достижение главной це-
ли – довести все соревнования до их 
естественного завершения. Для этого 
разрабатываются конкретные планы. 
В настоящее время их работа сосредо-
точена на сценариях, охватывающих 
июль и август, включая возможность 
того, что турниры УЕФА возобновят-
ся только после того, как завершатся 
внутренние чемпионаты. Необходи-
мо строго придерживаться совмест-
ного управления календарями, так как 
завершение текущего сезона должно 
быть синхронизировано с началом сле-
дующего сезона.

Рабочая группа, занимающаяся ка-
лендарными вопросами, внимательно 
следит за развитием ситуации и как 
можно скорее, в идеале к середине мая, 
определит, какой из планов может быть 
принят для завершения сезона. Прекра-
щение соревнований возможно только 
после того, как станет понятно, что ни-
какой из вариантов календаря не по-
зволит доиграть сезон.

Мы уверены, что футбол может воз-
обновиться в ближайшие месяцы – на 
условиях, которые определят государ-
ственные власти – и считаем, что лю-
бое решение об отказе от проведения 
внутренних соревнований на данном 
этапе преждевременно и неоправдан-
но. Поскольку участие в турнирах УЕ-
ФА определяется спортивными резуль-
татами, достигнутыми по итогам пол-
ноценных внутренних соревнований, 
их преждевременное завершение по-
ставит под сомнение соблюдение та-
кого условия. УЕФА оставляет за собой 
право оценивать возможность допу-
ска клубов к участию в клубных тур-
нирах УЕФА в сезоне-2020/21 – на ос-
новании соответствующих регламен-
тов соревнований.

Мы знаем, что вы разделяете с на-
ми основные ценности нашего спорта, 
и чувствуем вашу поддержку в нашем 
деле по защите целостности соревно-
ваний. Мы призываем всех и каждого 
поддержать наши усилия в общих ин-
тересах европейского футбола и дове-
рять вашим представителям в рабо-
чей группе.

…Письмо подписали главы тех ор-
ганизаций, которые уполномочены 
отвечать за весь европейский фут-
бол. В  первую очередь, это Алексан-
дер Чеферин – президент УЕФА, одной 
из конфедераций, входящих в ФИФА. 
Кроме него подписался босс «Ювенту-
са» Андреа Аньелли, возглавляющий 
Ассоциацию европейских клубов. А   
Ассоциацию европейских лиг пред-
ставляет грамотный управленец 
Ларс-Кристер Ульссон, который не-
сколько лет был правой рукой Лен-
нарта Юханссона и  вторым челове-
ком в УЕФА. Потом его сменил Джан-
ни Инфантино.

БЕЛЬГИЯ

Это письмо появилось в ответ на 
инициативу бельгийской професси-
ональной лиги, чей совет директоров 
в четверг объявил о возможном досроч-
ном прекращении соревнований. Это 
не решение, а намерение. Окончатель-
но все должно определиться 15 апреля.

Бельгийцы хотят остановить чемпи-
онат и объявить чемпионом «Брюгге». 
«Гент» станет вторым и может попасть 
в отборочный турнир Лиги чемпио-
нов-2020/21. «Шарлеруа», «Антверп» 
и «Стандард», занимающие сегодня ме-
ста с 3-го по 5-е, в таком случае в следу-
ющем сезоне должны выступить в Ли-
ге Европы. Финал Кубка Бельгии меж-
ду «Брюгге» и «Антверпом», если это 
будет возможным, пройдет 30 июня. 
В низший дивизион никто не выбыва-
ет, а в следующем сезоне в лиге сыгра-
ют не 16 команд, а 18.

В пятницу утром в течение более 
часа руководители Королевского фут-
больного союза Бельгии и професси-
ональной лиги этой страны общались 
с  представителями УЕФА, объясняя 
новость о возможной остановке бель-
гийского чемпионата. Они рассказали 
о предпосылках, повлиявших на по-
явление такой рекомендации совета 
директоров лиги (включая ситуацию 
в здравоохранении и экономике). Бель-
гийцы также постарались объяснить 
необоснованность возможного нало-
жения запрета на участие в еврокубках 
в следующем сезоне из-за досрочного 
прекращения внутренних турниров. 
Они предложили подходить дифферен-
цировано к каждой стране, учитывая 
особенности сегодняшней ситуации.

Новое совещание между УЕФА 
и бельгийскими ассоциацией и лигой 
пройдет 11 апреля.

ГЛОБАЛЬНЫЕ ЦЕЛИ

УЕФА не лукавил, обозначая в пись-
ме свою позицию. Немалая часть ев-
ропейских лиг (федераций, клубов) 
действительно в той или иной степе-
ни зависят друг от друга и, конечно, от 
самого УЕФА. Все тесно переплелось 
и стало почти единым организмом, ко-
торым уже много лет управляют чинов-
ники из Швейцарии.

Глобальная цель УЕФА – сохранить 
европейский футбол в его сегодняш-
нем виде. И как систему соревнований, 
и как источник огромных доходов (они 
теперь станут меньше, но все равно бу-
дут велики).

Если читать между строк, УЕФА, 
безусловно, очень волнует судьба ев-
рокубков сезонов-2019/20 и 2020/21, 
а также чемпионата Европы, пока от-
ложенного на будущий год. Кровь из 
носу нужно доиграть Лигу чемпионов 
и Лигу Европы и сделать так, чтобы со-
стоялись эти два клубных турнира в но-
вом сезоне. И все это не должно мешать 
июньскому Евро 2021 года. 

Это обязательства, это деньги, это, 
возможно, значительные убытки лю-
бого рода – как прямые финансовые, 
так и имиджевые.

ЧЕМПИОНАТЫ

При этом проведение еврокубков 
и Евро напрямую зависит от чемпиона-
тов и Кубков, проходящих под эгидой 
55 ассоциаций, которые входят в УЕФА. 
Именно в них определяются участники 
Лиги чемпионов и Лиги Европы, к ко-
торым в недалеком будущем присое-
динится третий турнир – Конференс 
Лига. И именно от сроков завершения 
лиг в 2021 году зависит, состоится Ев-
ро или нет.

Определение чемпионов и участни-
ков еврокубков вручную, путем голосо-

вания УЕФА сегодня не одобрит. К то-
му же это мина замедленного действия. 
А вдруг найдется несогласный или не-
согласные и пойдут оспаривать чемпи-
онство в суде? И что тогда делать УЕ-
ФА – в ожидании вердикта суда не на-
чинать еврокубки-2020/21?

В Ньоне даже готовы ждать окон-
чания чемпионатов-2019/20, не ме-
шать их завершению и только после 
этого доиграть Лигу чемпионов и Ли-
гу Европы.

СРОКИ

Но ждать не вечно. Потому что на 
кону Евро. Он может состояться толь-
ко при одном условии: в середине мая 
2021-го закончатся чемпионаты, Куб-
ки и еврокубки-2020/21.

Значит, этот сезон нужно завершить 
как можно скорее. Предварительно го-
ворят о необходимости доиграть вну-
тренние турниры к 3 августа. Но это как 
одна из вероятных крайних дат. Навер-
ное, УЕФА сможет подождать еще не-
много – скажем, до 20-х чисел августа.

А затем в кратчайшие сроки сыграть 
все оставшиеся матчи еврокубков. Воз-
можно даже, что полуфиналы и финалы 
объединят в своеобразные мини-тур-
ниры, которые проведут в Стамбуле 
(Лига чемпионов) и Гданьске (Лига Ев-
ропы). Чтобы сэкономить время.

В любом случае пока это все теория, 
рассуждения, которые через несколь-
ко недель могут стать бессмысленны-
ми – в зависимости от того, как станут 
развиваться события в разных странах 
Европы. Потому УЕФА и предлагает не 
торопиться, не суетиться, а подождать 
до середины мая, и тогда еще раз дать 
оценку обстановке.

ВЛАСТИ

Со стороны может показаться, что 
все нити управления ситуацией нахо-
дятся в руках УЕФА. На самом деле это 
совершенно не так.

В любом случае окончательное ре-
шение федерации и лиги примут в за-
висимости от результатов борьбы с ко-
ронавирусом в каждой отдельной стра-
не и позиций государственных властей. 
Прямого влияния УЕФА тут нет и быть 
не может.

Чиновники из Ньона могут лишь 
«поддушивать» клубы, лиги и федера-
ции, грозить пальцем и намекать на за-
крытие допуска в еврокубки. Но каж-
дый будет решать как действовать в за-
висимости от ситуации в его стране. И, 
естественно, учитывать позицию УЕФА.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Телевещатели – одни из тех, с чьим 
мнением сегодня тоже считаются. Это 
деньги, существенная часть доходов 
всех игроков на футбольном рынке. 

Почему бельгийцы ведут себя на-
столько смело? Да потому что лига 
и клубы уже получили все деньги аван-
сом от трех телевещателей и возвра-
щать им часть полученного не требует-
ся. Матчи не сыграны, а деньги в кар-
манах – так что тут беспокоиться? Но 
такое положение дел большая ред-
кость. В основном всех ждут невыпла-
ты и штрафные санкции. И, возможно, 
судебные разбирательства. Если остав-
шиеся игры не состоятся.

ЕВРОКУБКИ-2019/20

УЕФА бьется за доигрывание чем-
пионатов еще и потому, что ему нужно 
доиграть матчи еврокубков. Ему нужны 
«живые» команды из Испании («Атле-
тико», «Барселона», «Реал», «Севилья», 

«Хетафе»), Англии («Манчестер Си-
ти», «Вулверхэмптон», «Челси», «Ман-
честер Юнайтед»), Германии («Бава-
рия», «Лейпциг», «Байер», «Айнтрахт» 
Ф, «Вольфсбург»), Италии («Ювентус», 
«Наполи», «Аталанта», «Интер», «Ро-
ма»), Франции («ПСЖ», «Лион»), а также 
Украины («Шахтер»), Турции («Истан-
бул ББ»), Австрии (ЛАСК), Дании («Ко-
пенгаген»), Шотландии («Рейнджерс»), 
Греции («Олимпиакос» П) и Швейца-
рии («Базель»).

Эти 28 команд должны быть в го-
товности выступить в Лиге чемпио-
нов или Лиге Европы. А как ее достичь? 
Главным образом – в чемпионате сво-
ей страны.

ГОЛЛАНДИЯ

Почти половина клубов Голландии 
согласны досрочно завершить чемпи-
онат. Настроения в этой стране схожи 
с теми, что господствуют у соседей из 
Бельгии. Но в отличие от них голланд-
ская лига пока не собирается объявлять 
о намерении закрыться. Прорабаты-
ваются два сценария: доиграть до на-
чала августа или завершить досрочно. 
Очередное совещание представителей 
Королевского футбольного союза и лиг 
пройдет 7 апреля.

РОССИЯ

А в России оно состоялось в минув-
шую пятницу. В ходе видеоконферен-
ции обсуждали разные варианты. По 
данным «СЭ», клубы из нижней части 

таблицы настаивали на немедленном 
завершении сезона и его обнулении. 
Этой позиции придерживаются, в част-
ности, «Ахмат», «Уфа», «Урал». В РФС 
категорически не согласны с таким раз-
витием событий – по мнению союза, 
нужно придерживаться позиции УЕФА. 
Не согласны на обнуление и ведущие 
клубы РПЛ, заинтересованные в том, 
чтобы попасть в еврокубки.

ФРАНЦИЯ

Во Франции создали кризисный ко-
митет из президентов восьми клубов 
лиги 1. Тем временем совет директоров 
лиги еще раз подтвердил желание дои-
грать чемпионат. Обсуждается идея за-
йма у какого-либо из частных фондов, 
чтобы сейчас компенсировать понесен-
ные убытки (речь идет о 200–250 мил-
лионах евро). В непростой ситуации се-
годня оказался «Монако». Раньше его 
обособленность от Франции и уникаль-
ное налогообложение считались преи-
муществом. Теперь клуб из княжества 
проигрывает другим в том, что не мо-
жет рассчитывать на помощь француз-
ского государства.

ИТАЛИЯ

Исходя из ситуации на сегодня, 
в Италии мало кто верит в то, что се-
зон получится доиграть. «Серия А сно-
ва рассмотрит возможность возвраще-
ния к спортивной деятельности, как 
только позволит ситуация со здраво- 
охранением с учетом указа правитель-

ства и интересов здоровья спортсме-
нов», – говорилось вчера в заявлении 
лиги. А пока все заинтересованные сто-
роны наблюдают за развитием обста-
новки. Глава федерации футбола Ита-
лии Габриэле Гравина говорил, что его 
цель – сделать так, чтобы чемпионат 
был завершен: «Нужно начать 20 мая 
или в первых числах июня, а закончить 
в июле». Сейчас матчи серии А отложе-
ны на неопределенный срок.

ГЕРМАНИЯ

Исполнительный директор Герман-
ской футбольной лиги Кристиан Зай-
ферт заявил, что будет предпринята 
попытка доиграть сезон к 30 июня. «Но, 
возможно, это будет и июль», – отметил 
он. Лига предполагает, что матчи прой-
дут без зрителей. Возможно, стадионы 
закроют для болельщиков и в начале 
следующего сезона, а возможно, и до 
конца года.

ИСПАНИЯ

Ла лига может потерять почти мил-
лиард евро. Издание Marca проанали-
зировало возможные сценарии раз-
вития событий и  судьбу чемпиона-
та Испании. Если сезон не доиграют, 
суммарные потери достигнут 957 мил- 
лионов евро. Это самый болезненный 
сценарий и, конечно, его хотят избе-
жать. 

Если все же матчи будут доиграны, 
но без зрителей, убытки составят 303 
миллиона. Если игры пройдут со зри-
телями, то с учетом переносов и уже 
принятых мер потери все равно будут 
немалыми – 156 миллионов. При этом 
почти половину всех потерь во всех 
случаях понесут футболисты, которым 
клубы урезают зарплаты.

АНГЛИЯ

Английская премьер-лига 3 апреля 
еще раз заявила, что самое важное се-
годня – здоровье нации, включая фут-
болистов, тренеров, менеджеров, клуб-
ных сотрудников и болельщиков. Мат-
чи не возобновятся в начале мая. Сезон 
будет продолжен, как только это станет 
безопасно, и как только будет получено 
одобрение правительства.

При этом принято очень важное ре-
шение: премьер-лига предоставит 125 
миллионов фунтов (примерно 142 мил-
лиона евро) Английской футбольной 
лиге и Национальной лиге, чтобы спа-
сти клубы низших дивизионов.

СПАСТИ ФУТБОЛ

Пока крах не наступил, клубы не 
обанкротились, трансферный рынок 
не умер, чемпионаты и еврокубки ни-
кто не отменил. Возможность спасти 
футбол есть. И УЕФА предлагает де-
лать это сообща. Такое предложение 
не стоит отклонять. В одиночку спра-
виться с  глобальным кризисом вряд 
ли удастся.

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

ФУТБОЛ

Ведущие лиги Европы. Что не сыграно

В первой пятерке европейских 
стран (Англии, Испании, Герма-
нии, Италии, Франции) предсто-

ит завершить:
• ѕѕ пять чемпионатов (осталось про-

вести от 9 до 12 туров);
• Кубок Англии (начиная с 1/4 финала);
• Кубок Испании (не сыгран финал);
• Кубок Германии (начиная с 1/2 фи-

нала);
• Кубок Италии (не сыграны ответные 

матчи 1/2 финала);
• Кубок Франции (не сыгран финал);
• Кубок французской лиги (не сы-

гран финал).
Кроме того, только частично состо-

ялись ответные матчи 1/8 финала Ли-
ги чемпионов и первые матчи 1/8 фи-
нала Лиги Европы.

Чемпионат Англии

 И В Н П М О
 1. Ливерпуль 29 27 1 0 66–21 82
 2. Манчестер Сити 28 18 3 7 68–31 57
 3. Лестер 29 16 5 8 58–28 53
 4. Челси 29 14 6 9 51–39 48
 5. Манчестер Юн. 29 12 9 8 44–30 45
 6. Вулверхэмптон 29 10 13 6 41–34 43
 7. Шеффилд Юн. 28 11 10 7 30–25 43
 8. Тоттенхэм 29 11 8 10 47–40 41
 9. Арсенал 28 9 13 6 40–36 40
10. Бернли 29 11 6 12 34–40 39
11. Кристал Пэлас 29 10 9 10 26–32 39
12. Эвертон 29 10 7 12 37–46 37
13. Ньюкасл 29 9 8 12 25–41 35
14. Саутгемптон 29 10 4 15 35–52 34
15. Брайтон 29 6 11 12 32–40 29
16. Вест Хэм 29 7 6 16 35–50 27
17. Уотфорд 29 6 9 14 27–44 27
18. Борнмут 29 7 6 16 29–47 27
19. Астон Вилла 28 7 4 17 34–56 25
20. Норвич 29 5 6 18 25–52 21

* Если «Манчестер Сити» не добьется отмены 
наказания со стороны УЕФА, в Лиге чемпионов-2020/21 
выступит команда, занявшая пятое место. А шестая 
позиция даст возможность сыграть в Лиге Европы.

Бомбардир: ВАРДИ (Лестер) – 19.

Чемпионат Испании

 И В Н П М О
 1. Барселона 27 18 4 5 63–31 58
 2. Реал 27 16 8 3 49–19 56
 3. Севилья 27 13 8 6 39–29 47
 4. Реал Сосьедад 27 14 4 9 45–33 46
 5. Хетафе 27 13 7 7 37–25 46
 6. Атлетико 27 11 12 4 31–21 45
 7. Валенсия 27 11 9 7 38–39 42
 8. Вильярреал 27 11 5 11 44–38 38
 9. Гранада 27 11 5 11 33–32 38
10. Атлетик 27 9 10 8 29–23 37
11. Осасуна 27 8 10 9 34–38 34
12. Бетис 27 8 9 10 38–43 33
13. Леванте 27 10 3 14 32–40 33
14. Алавес 27 8 8 11 29–37 32
15. Вальядолид 27 6 11 10 23–33 29
16. Эйбар 27 7 6 14 27–41 27
17. Сельта 27 5 11 11 22–34 26
18. Мальорка 27 7 4 16 28–44 25
19. Леганес 27 5 8 14 21–39 23
20. Эспаньол 27 4 8 15 23–46 20
Бомбардир: МЕССИ (Барселона) – 19.

Чемпионат Германии

 И В Н П М О
 1. Бавария 25 17 4 4 73–26 55
 2. Боруссия Д 25 15 6 4 68–33 51
 3. Лейпциг 25 14 8 3 62–26 50
 4. Боруссия М 25 15 4 5 49–30 49
 5. Байер 25 14 5 6 45–30 47
 6. Шальке 25 9 10 6 33–36 37
 7. Вольфсбург 25 9 9 7 34–30 36
 8. Фрайбург 25 10 6 9 34–35 36
 9. Хоффенхайм 25 10 5 10 35–43 35
10. Кельн 25 10 2 13 39–45 32
11. Унион 25 9 3 13 32–41 30
12. Айнтрахт Ф 24 8 4 12 38–41 28
13. Герта 25 7 7 11 32–48 28
14. Аугсбург 25 7 6 12 36–52 27
15. Майнц 25 8 2 15 34–53 26
16. Фортуна Д 25 5 7 13 27–50 22
17. Вердер 24 4 6 14 27–55 18
18. Падерборн 25 4 4 17 30–54 16
Бомбардир: ЛЕВАНДОВСКИ (Бавария) – 25.

Чемпионат Италии

 И В Н П М О
 1. Ювентус 26 20 3 3 50–24 63
 2. Лацио 26 19 5 2 60–23 62
 3. Интер 25 16 6 3 49–24 54
 4. Аталанта 25 14 6 5 70–34 48
 5. Рома 26 13 6 7 51–35 45
 6. Наполи 26 11 6 9 41–36 39
 7. Милан 26 10 6 10 28–34 36
 8. Верона 25 9 8 8 29–26 35
 9. Парма 25 10 5 10 32–31 35
10. Болонья 26 9 7 10 38–42 34
11. Сассуоло 25 9 5 11 41–39 32
12. Кальяри 25 8 8 9 41–40 32
13. Фиорентина 26 7 9 10 32–36 30
14. Удинезе 26 7 7 12 21–37 28
15. Торино 25 8 3 14 28–45 27
16. Сампдория 25 7 5 13 28–44 26
17. Дженоа 26 6 7 13 31–47 25
18. Лечче 26 6 7 13 34–56 25
19. СПАЛ 26 5 3 18 20–44 18
20. Брешиа 26 4 4 18 22–49 16
Бомбардир: ИММОБИЛЕ (Лацио) – 27.

Чемпионат Франции

 И В Н П М О
 1. ПСЖ 27 22 2 3 75–24 68
 2. Марсель 28 16 8 4 41–29 56
 3. Ренн 28 15 5 8 38–24 50
 4. Лилль 28 15 4 9 35–27 49
 5. Реймс 28 10 11 7 26–21 41
 6. Ницца 28 11 8 9 41–38 41
 7. Лион 28 11 7 10 42–27 40
 8. Монпелье 28 11 7 10 35–34 40
 9. Монако 28 11 7 10 44–44 40
10. Анже 28 11 6 11 28–33 39
11. Страсбур 27 11 5 11 32–32 38
12. Бордо 28 9 10 9 40–34 37
13. Нант 28 11 4 13 28–31 37
14. Брест 28 8 10 10 34–37 34
15. Метц 28 8 10 10 27–35 34
16. Дижон 28 7 9 12 27–37 30
17. Сент-Этьен 28 8 6 14 29–45 30
18. Ним 28 7 6 15 29–44 27
19. Амьен 28 4 11 13 31–50 23
20. Тулуза 28 3 4 21 22–58 13
Бомбардиры: БЕН ЙЕДДЕР (Монако), МБАП-

ПЕ (ПСЖ) – 18.

Банкротство, закрытие трансферного 
рынка и отмена еврокубков. Что ждет 
европейский футбол и чего хочет УЕФА
Стороны, имеющие отношение к футболу Европы, прояснили позиции.  
Мнения о ближайшем будущем выразили УЕФА и некоторые лиги

17 марта. Рим. Стадион «Олимпийский». Большинство футбольных арен сейчас безлюдны AFP
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ФУТБОЛ

Леонид Слуцкий:  
«Из-за коронавируса можем 
потерять и следующий сезон»

1

ПОКА ВСЕ СВАДЬБЫ 
ОТЛОЖЕНЫ ДО 1 ИЮЛЯ, 
У НЕВЕСТ ФУТБОЛИСТОВ  
ЕСТЬ ШАНС ПЕРЕДУМАТЬ

– А где вы сейчас находитесь?
Слуцкий: – Я дома на самоизоля-

ции. Ужасно мучаюсь. До этого у меня 
было все четко расписано – от завтрака 
до самоподготовки и теоретических за-
нятий. Когда день не спланирован или 
занят просмотром сериалов, я  стра-
даю. Процесс адаптации продолжает-
ся, и он очень тяжелый.

Яровинский: – Я самоизолирован 
дома с тещей и тестем, потому что же-
на с детьми остались в Нидерландах 
и не могут вернуться. Не скажу, что му-
чаюсь, потому что такие обстоятельства 
надо принимать стоически. Сейчас есть 
время чем-то заняться, подумать, пе-
реформатировать мозг. Выбора у нас 
нет, так что с этим интересным опы-
том нужно смириться.

Базыкин: – Я с семьей самоизоли-
ровался на даче. В доме дополнительно 
изолирована моя мама. Она долго здесь 
жила, и мы хотим выдержать карантин, 
чтобы не взаимодействовать с ней пару 
недель. Моя жизнь мало в чем измени-
лась, поскольку я и так работал на ком-
пьютере большую часть времени. Для 
меня важен хороший интернет, а в ла-
боратории бываю редко.

–  Как вы  поступили с  футболистами 
в сложившихся условиях?

Слуцкий:  – Мы  долгое время 
не знали, какое решение принять, по-
этому все наши футболисты находи-
лись в Казани. Когда поняли, что пау-
за затянется, отпустили всех, включая 
иностранцев. Они успешно добрались 
до своих домов в разных странах. Каж-
дый – с  приключениями, самый ин-
тересный путь был у грузин, которые 
ехали через перевалы Кавказа. У всех 
игроков сейчас есть интернет и вело-
сипеды.

– Как вы с ними взаимодействуете?
Слуцкий: – Мы отслеживаем объем 

работы и персональные данные каждо-
го через GPRS. Конечно, прибор мож-
но надеть на супругу или собаку, и за-
ставить крутить велосипед или бегать 
по квартире. Но у нас нет сомнений 
в профессионализме наших игроков. 
Мы переписываемся с ребятами в чате, 
еще индивидуально с ними разговари-
ваем. Тренер по физподготовке присы-
лает им ежедневные задания. Насколь-
ко эффективными будут эти трениров-
ки, никто не знает.

Яровинский: – Мы обязательно по-
говорим с ребятами. Многие собира-
лись жениться, а сейчас Минюст по-
становил, что все свадьбы отложены 
до 1 июля. Надо пацанов поддержать, 
а  то  они расстроятся (улыбается). 
Мы и жен привлечем. Сделаем команд-
ную конференцию, если получится.

Слуцкий: – С другой стороны, у де-
вушек есть шанс передумать выходить 
замуж за футболистов (смеется). Как 
честный человек, я обязан это сказать.

НУЖНО ГОТОВИТЬСЯ 
К ДОЛГОМУ КАРАНТИНУ

– Что это вообще за вирус?
Базыкин: – Новый представитель 

группы коронавирусов, с которым че-
ловечество ранее не встречалось, из-за 
чего ни у кого нет иммунитета и не су-
ществует специалистов. Непонятно, ка-
кие лекарства сработают, нет вакцины. 
Удивлюсь, если ее откроют быстрее, 
чем через год-полтора. Так что соблю-
дать карантин придется на протяжении 
многих месяцев.

Мы представляем, как похожие ви-
русы распространяются по популяции. 
Если все будет очень плохо, то несдер-
живаемая вспышка произойдет мол-
ниеносно, погибнет много людей из-
за переполненной медицинской си-
стемы, и все быстро закончится. Если 
все будет предельно хорошо, и удаст-
ся полностью изолировать инфициро-
ванных людей на месяц, это позволит 
свести пандемию на нет. Но не до кон-
ца. Придется бояться второй волны, 
пока не будет вакцины. Самый реали-
стичный сценарий – мы проведем в са-
моизоляции несколько месяцев. Нуж-
но готовиться к долгому пребыванию 
в таком формате.

– Леонид Викторович, что вас трево-
жит в данной ситуации?

Слуцкий: – Я пока еще не научил-
ся жить в этом состоянии, о чем думать 
и заботиться. Меня больше беспокоит 
состояние мамы, потому что коронави-
рус гораздо опаснее для пожилых лю-
дей. Всегда гнетет неопределенность, 
я не понимаю, как будут развиваться 
глобальные процессы. Никто не знает, 
когда мы сможем продолжить чемпи-
онат, и вообще, когда жизнь вернется 
в нормальную колею.

Базыкин: – Это точно не будет бы-
стрее, чем через два месяца, а даль-
ше – как пойдет. Отчасти все зависит 
о того, что мы делаем прямо сейчас – 
предотвращаем массовое распростра-
нение коронавируса. Это не защитит 
нас от второй волны. Год-полтора, по-
ка не появится вакцина, жизнь не бу-
дет прежней. Ограничения наверняка 
останутся, как это происходит в Ухане, 
где снимается карантин.

– Нам нужно готовиться, что корона-
вирусы и другие массовые заболевания 
будут возвращаться и глобально влиять 
на нашу жизнь?

Базыкин: – Новые вирусы появ-
ляются с  некоторой регулярностью. 
В конце 80-х возник ВИЧ, позже – сви-
ной грипп. А ранее возникали совер-
шенно новые его варианты – в 1968 
и 1977 годах. Все мы слышали про пан-
демию «испанки» в 1918 году. Еще была 
атипичная пневмония, которую в 2003-
м, к счастью, удалось сдержать. Так что 
угроза появления патогенов будет со-
храняться постоянно.

–  После снятия карантина многие 
соревнования придется проводить без 
зрителей?

Базыкин: – Сначала казалось, что 
коронавирус хорошо передается кон-
тактно и плохо – воздушно-капельным 
путем. Но это впечатление стало ме-
няться после вспышки в штате Вашинг-
тон. В церковном хоре из 60 человек 
не было ни одного с симптомами за-
болевания, и друг друга они не трогали. 
После этого 45 человек слегли с корона-
вирусом, а двое умерли. При интенсив-
ном вдыхании и выдыхании, когда лю-
ди поют, а также занимаются спортом, 
риск заразиться может быть высоким. 
Но основной риск – нажатие кнопки 
лифта в вашем подъезде. Что касается 
возвращения массовых мероприятий, 
то сейчас очень сложно сказать, на-
сколько быстро удастся их вернуть. На-
пример, в Шанхае уже сегодня можно 
пойти в ночной клуб, на входе просто 
спросят о вашей истории путешествий.

БЕЗ МЯЧА

В этот момент в эфир выходит про-
фессор «Сколтеха», эксперт в области 
инновационного развития Дмитрий 
Кулиш.

– Нас ждет ужас и кризис или это вре-
мя возможностей? - вопрос Кулишу.

– Я не очень хочу говорить о про-
гнозах. Каждый сентябрь ко мне при-
ходят 300 студентов на курс. И сразу за-
дают вопрос: нас тут 300 человек, а ми-
крофон один. Чем будут заниматься 
299? В ответ привожу любимую аллего-
рию из футбола – на поле 22 человека, 
а мяч один. И большинство футболи-
стов играют без мяча. А тренер вынуж-
ден им объяснять, как это правильно 
делать. Сегодня мы все оказались без 
мяча. Поэтому надо понять – как же без 
него играть? Мое мнение: мы должны 

не только что-то изобретать и пробо-
вать в лабораториях, но и разговари-
вать с теми людьми, с которыми ра-
ботаем. Узнавать, помогаем ли мы им. 
В этот момент диалог может получить-
ся более откровенным. С другой сторо-
ны, у нас всегда есть вещи, на которые 
не хватает времени. И сейчас, когда мя-
ча нет, хороший повод сделать то, что 
не могли раньше. Я вот хочу спросить 
у Леонида и Олега, как играть без мяча?

Слуцкий: – На самом деле это лег-
ко. Когда ты без мяча, то видишь, где 
он находится и можешь прогнозиро-
вать, когда он придет в твою зону. Все 
твои действия направлены на то, что 
рано или поздно ты с мячом сопри-
коснешься. Сейчас сложность в том, 
что мы мяча не видим. Обычные лю-
ди с трудом представляют, где корона-
вирус бродит, как его распознать. Вро-
де бы жизнь такая же, но совершенно 
другая. Сегодня мы живем не только 
без этого мяча, но и даже его не на-
блюдаем.

Яровинский: – А я согласен с про-
фессором. В нынешних обстоятельствах 
нужно искать для себя новые смыслы. 
К сожалению, мы уже здесь оказались. 
Мы замкнуты, сидим на самоизоляции, 
впадаем в панику, потом из нее выхо-
дим. Это нормальное состояние, пото-
му что человеческий организм скло-
нен к разным реакциям. Я несколько 
раз общался с людьми, которые также 
оказывались в ограниченной среде – 
в местах лишения свободы, длительных 
экспедициях. Иногда это просто нуж-
но принять. И искать новые смыслы. 
Так в ближайшее время будет устроен 
мир. Раз уж так случилось, надо нахо-
дить что-то новое для самого себя. На-
пример, я сейчас с удовольствием по-
смотрю в YouTube лекции по вирусоло-
гии. Потому что для меня раньше эта 
тема была неведома.

– Леонид Викторович, какую задачу 
поставили себе на время самоизоляции?

Слуцкий: – Поработать над весом. 
Я сел на жесткую диету, стараюсь мно-
го заниматься спортом в домашних ус-
ловиях. Планирую участвовать в таких 
конференциях, чтобы не забывать анг-
лийский, общаться с людьми.

– Георгий, может, тогда вы научитесь 
играть в футбол?

Базыкин: – Места нет. Сейчас долж-
но быть физическое дистанцирование. 
А социально можно со многими оста-
ваться на одной волне, имея современ-
ные технологии. У нас теоретическая 
лаборатория, мы ведем много дискус-
сий по видеосвязи. Но также по пятни-
цам встречаемся в онлайне все вместе 
и пьем пиво. Мне кажется, такого рода 
встречи сегодня необходимы. Хотя фи-
зически мы можем быть далеко, соци-
ально нельзя терять друг друга.

КАК СНИЗИТЬ ВЕРОЯТНОСТЬ 
ЗАРАЖЕНИЯ КОРОНАВИРУСОМ

В эфир выходит студент «Сколте-
ха» с вопросом о ритуалах по борьбе 
с коронавирусом, которые есть у Геор-
гия Базыкина.

Базыкин: – Мыть руки с мылом – 
единственное доказанное средство сни-
зить вероятность заражения коронави-
русом. Мыло разрушает мембрану ви-
руса и реально помогает. Чеснок ешьте, 
если вам нравится. Но его благоприят-
ное воздействие, как и имбиря, на борь-
бу с коронавирусом не доказано.

Вопрос Слуцкому от  студента  – 
об отношении к киберспорту.

Слуцкий: – На мой взгляд, кибер-
спорт, при всем уважении, не имеет ни-
чего общего с настоящим футболом. Ко-
личество ситуаций в реальной игре на-
столько сложно спрогнозировать, что 
ни один проектировщик и программист 
не сумеет этого сделать. Я спокойно от-
ношусь к киберспорту, но FIFA вряд ли 
поможет мне в профессиональном раз-
витии. Никогда не видел, как люди игра-
ют в FIFA - мне не интересно. Я, скорее, 
пересмотрю матчи лучших команд ми-
ра, «Рубина» или что-то из ретро.

– Команда сдала тест на коронавирус, 
и он был отрицательный. Почему не ста-
ли тренироваться?

Слуцкий:  – В  «Рубине» действи-
тельно все сдали тест на коронавирус, 
и он был отрицательный. Но когда пол-
ностью закрыт город, запрещено выхо-
дить из дома, мы не можем тренировать-
ся на базе. Количество нашего общения 
не ограничивается членами команды, 
ведь все соприкасаются с  близкими. 
В любом случае пересекаешься с пер-
соналом, который обеспечивает работу, 
поэтому решили отменить тренировки.

Еще вопрос от студента «Сколтеха»: 
«Как поддерживать форму в домашних 
условиях молодым футболистам»?

Слуцкий: – Сегодня все фитнес-клу-
бы раздают в аренду имущество и обо-
рудование. Заказать домой велосипед 
или гантели не так уж дорого. Плюс 
есть огромное количество программ 
в интернете, онлайн-тренировки. Даже 
мы с Олегом ходили играть в бадмин-
тон в Казани, а вчера тренер позвонил 
и сообщил, что готов проводить трени-
ровки онлайн.

Яровинский: - Сейчас любая ак-
тивность лучше, чем ничего. Вы сами 
можете разработать курс упражнений. 
Я бы, например, занимался теннисным 
мячом. Даже кидать его в стену – тре-
нировка координации. Ну а для любого 
спортсмена постоять 30 секунд в план-
ке, побросать мяч, почеканить – все это 
здорово разгонит кровь, тонус повы-
сится. В режиме самоизоляции нужно 
раз в день хотя бы полчаса посвящать 
физическим упражнениям.

В «РУБИНЕ»  
ЗАРПЛАТЫ СОКРАЩЕНЫ  
НА 50 ПРОЦЕНТОВ

– С точки зрения трансферной стои-
мости игроков, их зарплат наступил пол-
ный коллапс?

Яровинский: – Если говорить о зар-
платах, то здесь, конечно, коллапс. Фут-
болисты играют для зрителей. Сейчас 
этого не происходит, клубы не зара-
батывают и  с  экономической точки 
зрения переживают страшное время. 
Вы же видите, как активно обсужда-
ется тема снижения зарплат. Мера вы-
нужденная, поскольку футбол очень 
сильно зависит от общества. Раз Рос-
сия столкнулась с финансовыми труд-
ностями, то и футбол это тоже коснет-
ся. Не могу точно сказать, как нынеш-
няя ситуация повлияет на трансферную 
стоимость игроков. Но все значитель-
но снизится.

– Что в «Рубине» с зарплатами?
Яровинский: – Мы приняли реше-

ние сократить их на 50 процентов. Это 
касается всех, не только футболистов.

– Как они отреагировали?

Яровинский: – Адекватно. Все по-
нимают, что мы в одной лодке. Конеч-
но, история неприятная, но  это объ-
ективная реальность. Ждем реше-
ний ФИФА и УЕФА по трансферным  
окнам. Ведь у  многих игроков уже 
в  мае заканчиваются контракты 
и аренды.

– Леонид Викторович, с каким футбо-
листом вам проще работать – с тем, кто 
напрямую может выразить недовольство 
по поводу того, что он сидит на скамей-
ке или с тем, кто будет потихонечку под-
кладывать кнопки на тренерский стул?

Слуцкий: – Меня как тренера нена-
видят все футболисты, сидящие на ска-
мейке. Плюс члены их  семей, род-
ственники, соседи. Так что набирает-
ся огромное количество людей. Это как 
коронавирус, который распространя-
ется очень быстро. Я уже давно с этим 
смирился. Моя методика построена 
через сознание подопечных. Мне лег-
че всего работать с умными людьми. 
Я сейчас не беру уровень их образова-
ния. Имею в виду человека, который 
понимает, чего ты хочешь от него до-
биться. И здесь без разницы – откры-
то он требует включить его в состав 
или ведет свою игру за спиной, рас-
пространяет невероятные слухи. Мне 
это не важно.

– Почему?

Слуцкий: – Для меня главное, что-
бы был контакт с игроком. Если он есть, 
и футболист понимает на уровне со-
знания, что я от него хочу, в таком слу-
чае форма проявления его недоволь-
ства уже не имеет большого значения.

ГОЛОВИН БЫЛ ИНТРОВЕРТОМ, 
ПРИШЛОСЬ ЕГО 
СОЦИАЛИЗИРОВАТЬ

– Как удается социализировать ваших 
футболистов?

Слуцкий: – Когда уже всем было по-
нятно, что Александр Головин очень та-
лантливый футболист, у него возник-
ла коммуникационная проблема. Если 
ты находишься в команде, обязан об-
щаться с игроками, тренерами, персона-
лом, журналистами. То есть нельзя наде-
яться только на свои футбольные каче-
ства. А Саша сам из небольшого города, 
интроверт. Я понимал, что у него могут 
возникнуть сложности. Поэтому при-
думывал комплекс упражнений, кото-
рые его социализировали. Изначально 
с ним вел какие-то разговоры на разные 
темы. После этого через час он мне дол-
жен был прислать тезисы нашей с ним 
беседы, небольшое изложение.

Когда у Саши пропал страх обще-
ния с главным тренером, следующим 
этапом стала коммуникация с партне-
рами по команде. На наших с ним тео-
ретических занятиях я специально мо-
делировал конфликт, где говорил, что 
он не прав в какой-то ситуации и зара-
нее давал ему понять, что более опыт-
ные футболисты встанут в ходе теории 
на его сторону в споре со мной. Таким 
образом укреплял уверенность Голови-
на в своих взглядах.

– Как же он давал интервью СМИ?
Слуцкий: – Поначалу Саша общал-

ся с теми журналистами, про которых 
я знал, что они не будут задавать слиш-
ком острые вопросы, где-то сгладят 
углы. В итоге нынешние интервью Го-
ловина – очень глубокие, интересные 
и полезные.

– Вы общались с коллегами из Англии 
и  Голландии, где работали прежде? 
Какие у них настроения, прогнозы? Люди 
в панике?

Яровинский: – Европейцы вообще 
склонны впадать в панику по любому 
поводу. Они в принципе не слишком 
стрессоустойчивые. Наверное, мень-
ше пережили потрясений. Сейчас они 
озабочены экономическим кризисом, 
который коснется всего футбола. Тема 
личного благосостояния волнует евро-
пейцев больше вопроса, когда возоб-
новят сезон.

Слуцкий: – Понятно, что мир уже 
не  будет прежним. Голландцев эта 
проблема беспокоит больше, чем нас. 
Но ничего... Сейчас все оказались при-
мерно в равных условиях.

МАРИЯ МАРКОВА, 
ВИТАЛИЙ АЙРАПЕТОВ, 

ЕВГЕНИЙ БЕЛОУСОВ, 
ДМИТРИЙ ЗИМИН

Я дома на самоизоляции.  
Ужасно мучаюсь. До этого у меня  
было все четко расписано – от завтрака 
до самоподготовки и теоретических 
занятий. Когда день не спланирован  
или занят просмотром сериалов, 
я страдаю.

Леонид Слуцкий

Задача на время самоизоляции? 
Поработать над весом. Я сел на жесткую 
диету, стараюсь много заниматься 
спортом в домашних условиях.

Леонид Слуцкий

Мыть руки с мылом – единственное 
доказанное средство снизить 
вероятность заражения коронавирусом. 
Мыло разрушает мембрану вируса 
и реально помогает.

Георгий Базыкин

Мы приняли решение сократить 
зарплаты на 50 процентов. Это касается 
всех, не только футболистов.

Олег Яровинский

14 марта. Тула. «Арсенал» – «Рубин» – 0:1. Леонид Слуцкий (справа) и Олег Яровинский Дарья Исаева «СЭ» / Canon EOS-1D X Mark II
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ФУТБОЛ // Чемпионат Испании

ФУТЗАЛ (МИНИ-ФУТБОЛ)

В пятницу, 3 апреля, состоялось засе-
дание бюро исполкома Ассоциации 
мини-футбола России  - естественно, 

в режиме самоизоляции участников. Уда-
лось оперативно решить многие вопросы 
в ситуации, связанной с пандемией. Вот 
наиболее важные решения:
• Париматч-Чемпионат России остано-

вить до 31 мая 2020 года, возобновить 
его, а также Париматч-Первенство Рос-
сии в высшей лиге, чемпионат России 
среди женских команд, финальные тур-
ниры первенства России среди люби-
тельских команд первой лиги с отменой прави-
тельством РФ всех установленных ограничений 
и  стабилизацией санитарно-эпидемиологиче-
ской обстановки;

• провести Кубок России среди женских команд по-
сле завершения чемпионата России.

• Также были приняты решения о  новых сроках 
проведения всероссийских финалов проектов 
«Мини-футбол    - в  школу» и  «Мини-футбол   – 
в вузы», утверждены итоги уже завершившихся 
соревнований сезона.

• Бюро внесло ясность в  перспективы текущего 
сезона,  – сообщил президент АМФР Эмиль Али-
ев.  – На заседании бюро исполкома РФС 1 апре-
ля было принято разумное решение отложить 
возобновление сезона до 31 мая. АМФР также 
настроена возобновить соревнования и  проек-
ты в сезоне-2019/20. Сотрудниками была проде-
лана большая аналитическая работа, и мы четко 

пониманием, что и в какие сроки может 
быть проведено. 

  – Турнир Париматч-Суперлиги будет 
доигран в полном объеме? 

 – Такое решение принято на основа-
нии опроса клубов. По окончании паузы 
мы доиграем регулярный этап, а потом 
проведем плей-офф для восьми клубов. 
Чтобы не уходить на август, рассматри-
ваем вариант сыграть четвертьфиналы 
и полуфиналы до двух побед, финал и се-
рию за бронзовые награды, как и ранее,  – 
до трех.

В мае-июне мы проведем собрание руководите-
лей клубов Париматч-Суперлиги, где определим на-
чало следующего сезона. Многое будет зависеть от 
решения ФИФА относительно проведения чемпио-
ната мира, ранее намеченного на сентябрь. Пока со-
общений о его переносе не поступало.

 – Но не сыгран еще и «Финал четырех» Лиги чем-
пионов. 

 – Если финальная стадия Лиги чемпионов будет 
назначена на конец лета, скорректируем календарь 
чемпионата России, чтобы помочь КПРФ и «Тюме-
ни» в лучшей форме подойти к решающим играм. 
Этот финал имеет большое значение для нашего ми-
ни-футбола. Давно сразу два российских клуба не 
оказывались в четверке сильнейших.

 – Турнир Париматч-Высшей лиги пришлось урезать? 
 – Возобновить сезон с этапа плей-офф   – вы-

нужденная мера, позволяющая доиграть первенство 
в разумные сроки. Не все соглашались с досрочным 

окончанием регулярной стадии, и АМФР пришлось 
принять волевое решение. Я рад, что руководители 
клубов высшей лиги отнеслись к нему с пониманием.

 – Как вы оцениваете настроение мини-футбольно-
го сообщества?

  – Ни у кого из нас ранее не было опыта работы 
в столь неординарной ситуации как в организации 
соревнований, так и в управлении клубом. Я еже-
дневно нахожусь на связи с президентами клубов, 
с тренерами, мне часто звонят наши ведущие фут-
болисты, наши региональные представители, на-
ши партнеры. 

Все понимают, что на первом месте сейчас здоро-
вье родных и близких, здоровье твоих коллег. Толь-
ко путем переговоров, компромиссов можно найти 
приемлемые пути выхода из ситуации. В россий-
ском мини-футболе диалог есть, и АМФР настрое-
на оптимистично.

Хочу выразить благодарность за терпение, по-
нимание и поддержку руководителям наших клу-
бов, их сотрудникам, тренерам, футболистам, на-
шим регионам. Отдельно хочу поблагодарить наших 
партнеров, которые сами оказались в весьма непро-
стой ситуации, но при этом выражают готовность 
и дальше продолжать поддерживать российский ми-
ни-футбол и проекты, которые имеют огромную по-
пулярность в стране. Смею заверить любителей ми-
ни-футбола, что АМФР прилагает все силы, чтобы 
наши соревнования сохранили стабильность. Уве-
рен, что так и будет!

ПАВЕЛ АЛЕШИН

Эмиль Алиев: «Благодарю мини-футбольное сообщество за терпение»

12 октября 2019 года. Екатеринбург. «Синара» – «Газпром-Югра» – 3:3 Валерий Лихачев

-  В  Белоруссии некоторые игроки, 
болельщики, журналисты уже призывают 
приостановить чемпионат. Есть объясне-
ние, почему ваш турнир продолжается?

- Все мы читаем, слушаем мировые 
новости, понимаем, что происходит 
в мире. Отслеживаем ситуацию. По-
ка принято решение продолжать чем-
пионат. Дальше видно будет, как сло-
жится эпидемиологическая обстанов-
ка в стране. Мне сложно здесь что-то 
добавить.

-  По  вашим ощущениям, 3-й тур 
последний перед приостановкой сезона?

- На ваш вопрос лучше ответит гла-
ва федерации футбола. Никогда еще 
такого не было, чтобы столько стран 
покупали трансляции чемпионата Бе-
лоруссии. Прочитал уже, что и Турция 
заинтересовалась. Глядишь, еще Испа-
ния, Англия начнут нас смотреть (сме-
ется).

-  Почему вся Европа сидит на  каран-
тине, а  в  Белоруссии продолжают играть 
в футбол? Чем вы так отличаетесь от других?

- Во многих европейских странах 
основанием для приостановки чемпи-
оната являлось то, что кто-то из фут-
болистов или тренеров заражался, за-
болевал. В нашей республике, насколь-
ко я знаю, на сегодня все футболисты 
здоровы. Возможно, мы самая здоро-
вая нация (улыбается).

- Как бы вы оценили уровень чемпи-
оната Белоруссии?

- А вы?
- Мягко говоря, как средний.
- Ну вот и я так же.
-  Как ваш действующий чемпион  – 

брестское «Динамо»  – выглядело  бы 
в РПЛ?

- Ну... Думаю, боролось бы за брон-
зу, серебро.

- Что?

- Ну, конечно, я шучу (смеется). Нет 
смысла сравнивать наши чемпионаты. 
Все очевидно. Но, считаю, «Динамо» 
упиралось бы в России, старалось бы. 
Про конкретное место сказать не берусь.

-  Почетный президент РФС Вячес-
лав Колосков недавно назвал чемпио-
нат Белоруссии порнографией – мол, его 
вообще невозможно смотреть.

- Порнография? Хм... Как-то жест-
ковато сказано. Каждый играет в меру 
своих сил. Ребята же стараются, выкла-
дываются. БАТЭ неоднократно «шумел» 
в Европе, обыгрывал грандов. Так что 
я не принижал бы наш турнир до та-
кого уровня. Он еще только начался, 
команды набирают обороты. Не стоит 
так прибивать футбольную Белоруссию.

- Как бы тогда одним словом охаракте-
ризовали белорусский чемпионат?

- У нас не самый слабый чемпионат. 
Порнография – это все-таки перебор. 

Да, мы не сильнейшие в Европе. Но то-
же на что-то способны (улыбается).

- Как вам уровень РПЛ?
- В целом нравится. Хватает силь-

ных команд, игроков. Почему почти 
никто не уезжает в Европу? Ну, ребят, 
я уже неоднократно об этом говорил. 
Когда вы сами себе создаете тепличные 
условия, зачем куда-то срываться? Кто 
захочет уезжать на меньшие деньги?

-  Сейчас в  России начинают умень-
шать зарплаты. Пока временно, но, воз-
можно, в будущем контракты «просядут». 
Это может стать толчком к отъезду игро-
ков за рубеж?

- Да, возможно, и так. Кто может 
уехать? Миранчуки нравятся, в ЦСКА 
у  Виктора Михайловича Гончарен-
ко перспективная, молодая коман-
да, в  «Краснодаре» есть ребята. Ко-
корин? Ну  вот у  него сейчас новый 
вызов. Вышел, забивает. Значит, хо-

чет всем все доказать. Пока полу-
чается, молодец. Не  удивлюсь, если 
вернется на свой прежний уровень, 
на  пик. Желание-то  у  него огром-
ное. Кто знает, может, и в Европу уе-
дет. Еще не поздно.

ВИТАЛИЙ АЙРАПЕТОВ

Белшина - Городея - 0:1 (Сайчич, 66).
Динамо Мн  - Торпедо-БелАЗ  - 2:0 (Климович, 

21. Бручич, 43).
Шахтер - Неман - 0:0.
БАТЭ - Рух - 1:0 (Драгу н, 7).
Динамо Бр - Славия - 1:2 (Тымонюк, 86, в свои во-

рота – Чухлей, 64, с пенальти. Котляров, 77).
Энергетик-БГУ - Минск - 2:0 (Носко, 21. Яхши-

боев, 90+2).
Смолевичи - Витебск - 0:1 (Клопоцкий, 25).
Ислочь - Слуцк - 2:3 (Макась, 48, 58 - Коанда, 16. 

Семенов, 62. Сирима, 75, с пенальти). Удале-
ние: Бураев («Слуцк»), 87.

 И В Н П М О
 1. Энергетик-БГУ 3 3 0 0 6–1 9
 2. Слуцк 3 2 0 1 6–4 6
 3. Минск 3 2 0 1 6–5 6
 4. Ислочь 3 2 0 1 4–3 6
 5. Славия 3 2 0 1 5–5 6
 6. Витебск 3 2 0 1 2–2 6
 7. Торпедо-БелАЗ 3 2 0 1 2–2 6
 8. Шахтер 3 1 1 1 2–1 4
 9. Неман 3 1 1 1 2–1 4
10. Динамо Бр 3 1 1 1 3–3 4
11. Динамо Мн 3 1 0 2 4–4 3
12. Рух 3 1 0 2 1–2 3
13. Городея 3 1 0 2 1–3 3
14. БАТЭ 3 1 0 2 3–5 3
15. Смолевичи  3 0 1 2 1–3 1
16. Белшина 3 0 0 3 1–5 0

Бомбардир: ЯХШИБОЕВ (Энергетик-БГУ) – 3.

– Конечно, я хотел бы остаться в Ис-
пании. Мне здесь нравится. Я честно 
скажу, что очень благодарен, не заи-
скиваю. Люди очень доброжелатель-
ны. Помогали с первого дня. Я не ожи-
дал. Пошли мне навстречу, – сказал Фе-
дор Смолов в недавнем прямом эфире 
Instagram с комментатором Нобелем 
Арустамяном.

Российский форвард арендован 
«Сельтой» у  «Локомотива» до конца 
текущего сезона. Пока чемпионаты 
остановлены, а Федор находится в са-
моизоляции в  Виго, вспомним, как 
он играл за «кельтов» и отметим его 
прогресс.

МНОГОФУНКЦИОНАЛЬНОСТЬ

«Сельта» подписывала нападающе-
го с очевидной целью – повысить реа-
лизацию. На момент трансфера Смо-
лова «кельты» забили 17 голов при 
23,56 xG (недобор – 6,56). Сейчас этот 
показатель незначительно улучшил-
ся: 22 забитых мяча при 28,49 xG (не-
добор – 6,49). Хуже по-прежнему толь-
ко «Атлетико», который недосчитался 
почти 11 голов.

Смолов пока забил один мяч за 
«кельтов», правда, в  ворота «Реала». 
Кстати, xG того удара составлял 0,36, 
т.е. он хорошо реализовал не самый 
простой эпизод.

В «Сельте» Федор действовал не 
только как центральный форвард. 

Главный тренер команды из Виго 
Оскар Гарсия пробовал его в  разных 
амплуа.

Нападающий штрафной. Это 
прямая позиция Смолова в  наибо-
лее часто используемых расстанов-
ках «Сельты» – 4–4–2/3–5–2. Обыч-
но он играл в  паре с  Яго Аспасом. 
Но в  последнем матче против «Хе-
тафе» (0:0) с  ним действовал Сан-
ти Мина, в  то время как капитан 
был дисквалифицирован. В этой ро-
ли Федор нацеливался на открыва-
ния в штрафной площади между за-
щитниками соперника. Так он забил 
«Реалу», прорвавшись сквозь Варана 
и Карвахаля.

Кроме того, в  штрафной Смолов 
выполнял и  вспомогательную функ-
цию. Временами уводил за собой за-
щитников, открывая пространство 
для Аспаса. 

Глубинный форвард. Зачастую 
опускался в район центрального кру-
га, где цеплялся за длинные передачи. 
Так «кельты» выходили из-под интен-
сивного прессинга соперника. Федор 
активно вступал в  верховые едино-
борства, пусть и не всегда успешно.

Вот пример различных позиций 
Смолова в матчах ла лиги (на сним-
ке внизу):

На левой картинке представлена 
тепловая карта в матче с «Гранадой» 
(0:0), где он располагался ближе к во-
ротам соперника. На правой – в игре 
с «Реалом» (2:2), где Федор действо-

вал как на своей половине поля, так 
и в районе центрального круга.

Ассистент. В каждом матче Смо-
лов активно жестикулировал партне-
рам, что готов к  приему мяча. При 
этом он часто старался отдать его 
обратно в  касание. Комбинацион-
ная игра удавалась ему во встречах 
с «Леганесом» (1:0), а также с «Грана-
дой». Тогда Федор дважды играл пят-
кой и действовал накоротке с Аспасом 
и Систо. Кстати, именно такой стиль 
в идеале хотел бы видеть Гарсия, вы-
страивающий в Виго некоторое подо-
бие «Барселоны».

ВОЗМОЖНОСТЬ 
ПРОГРЕССИРОВАТЬ

В РПЛ футбольное развитие Смоло-
ва прекратилось с переходом в «Локо-
мотив». Федор стал намного меньше 
забивать и создавать голевые момен-
ты. В сезоне-2017/18, играя за «Крас-
нодар», Смолов забил 14 голов при 
11,43 xG. А в следующем году, уже бу-
дучи футболистом «Локо», – шесть мя-
чей при 6,72 xG. То же самое произо-
шло с результативными передачами: 
шесть и  5,79 xA в  сезоне-2017/18, но 
при этом два голевых паса и 2,13 xA 
в  сезоне-2018/19. Просели и  показа-
тели ударов/ключевых передач за 90 
минут.

«Сельта» изначально представля-
лась для нападающего шансом пере-

запустить карьеру. И  это уже проис-
ходит. Смолов не только становится 
более гибким игроком, выполняя раз-
ные функции. Он также обретает вза-
имопонимание с  новыми партнера-
ми – футболистами высокого уровня, 
к  которым можно отнести и  Аспа-
са, и Мину, и Систо, и Рафинью. Если 
в матче против «Севильи» (2:1) Федор 
выглядел обособленно, то в  последу-
ющих встречах взаимодействие на-
ладилось. О том, насколько быстро он 
адаптировался, говорит такой следую-
щий факт: в игре с «Хетафе» получил 
желтую карточку, находясь на скамей-
ке запасных. Он вместе с Гарсией тре-
бовал от главного арбитра встречи уда-
лить защитника хозяев Дамиана Суа-
реса за нарушение на Мине. 

Пока видны три игровые пробле-
мы, с  которыми столкнулся Смолов 
в Испании.

1. Затяжная адаптация к  скоро-
стям ла лиги. Именно из-за физиче-
ской усталости Гарсия менял его во 
вторых таймах.

2. Потери мяча под интенсивным 
прессингом соперника. К примеру, по-
сле подобной ошибки в матче с «Реа-
лом» опасный дальний удар нанес Ка-
земиру.

3. Статичные действия в обороне. 
Смолов всегда располагался выше, чем 
все остальные игроки. Возможно, это 
тренерская задумка, рассчитанная на 
быстрый выход в  контратаку. Одна-
ко общее впечатление таково, что он 
оказывался выключенным из оборо-
нительных действий.

Если чемпионат возобновится, то 
Смолов получит отличную возмож-
ность совершенствовать не только 
бомбардирские функции, но и защит-
ные, а также «физику». 

ИТОГ

– Футбол в  Испании отличается 
тем, что все действительно компак-
тно, меньше времени на  принятие 
решений, – сказал Смолов в прямом 
эфире Instagram с  комментато-
ром Нобелем Арустамяном. – Инди-
видуально и технически – этим, ко-
нечно, отличается. И другой уровень 
мастерства, люди стараются атако-
вать. Условный «Леганес» играет 
от  обороны, но  создает по  3–4 мо-
мента за игру.

В этой цитате кратко выражено от-
ношение Смолова к ла лиге. Он полу-
чает удовольствие, находясь в  столь 
высококлассном чемпионате. И  ис-
пользует те возможности, которые 
ему предоставляются. Да, он уходит 
с  поля во вторых таймах, зато регу-
лярно появляется в старте. 

Будем надеяться на возобновление 
ла лиги, а также на дальнейший про-
гресс Смолова. Возможно, он станет 
тем игроком, который потащит за со-
бой в Европу тех российских футболи-
стов, которые переросли уровень на-
ционального чемпионата. 

НАТАЛЬЯ ЮРИНА

В материале  
использованы данные  

whoscored.com  
и understat.com

 И В Н П М О
 1. Барселона 27 18 4 5 63–31 58
 2. Реал 27 16 8 3 49–19 56
 3. Севилья 27 13 8 6 39–29 47
 4. Реал Сосьедад 27 14 4 9 45–33 46
 5. Хетафе 27 13 7 7 37–25 46
 6. Атлетико 27 11 12 4 31–21 45
 7. Валенсия 27 11 9 7 38–39 42
 8. Вильярреал 27 11 5 11 44–38 38
 9. Гранада 27 11 5 11 33–32 38
10. Атлетик 27 9 10 8 29–23 37
11. Осасуна 27 8 10 9 34–38 34
12. Бетис 27 8 9 10 38–43 33
13. Леванте 27 10 3 14 32–40 33
14. Алавес 27 8 8 11 29–37 32
15. Вальядолид 27 6 11 10 23–33 29
16. Эйбар 27 7 6 14 27–41 27
17. Сельта 27 5 11 11 22–34 26
18. Мальорка 27 7 4 16 28–44 25
19. Леганес 27 5 8 14 21–39 23
20. Эспаньол 27 4 8 15 23–46 20
Бомбардир: МЕССИ (Барселона) – 19.

Смолову нужно остаться в Испании
Возвращение в РПЛ – путь к завершению карьеры
Российскому нападающему нравится в ла лиге, там он прогрессирует

ФУТБОЛ // Чемпионат Белоруссии. 3-й тур

Александр Глеб: «Не назвал бы чемпионат Белоруссии 
порнографией. Возможно, у нас самая здоровая нация»
Легенда белорусского футбола, бывший игрок «Арсенала» и «Барселоны» – о том,  
почему продолжается национальный чемпионат, о РПЛ и Кокорине

Активность Федора Смолова в игре с «Гранадой» (слева) и его действия в матче с «Реалом» whoscored.com

30-летний форвард «Сельты» Федор Смолов AFP
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Великолепный защитник 90-х – 2000-х, вто-
рой россиянин в НХЛ по числу проведен-
ных матчей (с 1301 матчем занимает вто-

рое место в истории после Алексея Ковалева – 
1316) и наш самый результативный защитник 
лиги всех времен (811 очков), четырехкратный 
участник Олимпийских игр, Сергей Гончар уже 
несколько лет работает ассистентом главного тре-
нера «Питтсбурга». В штабе Майка Салливана он 
отвечает, что логично, за оборону и игру в боль-
шинстве, спецом по которой был на протяжении 
всей славной карьеры.

Я позвонил Гончару, чтобы узнать, как он спа-
сается от коронавируса, и обсудить сезон «Пит-
тсбурга». И обнаружил его не в Стальном горо-
де, а в Далласе.

В ТЕХАСЕ ВСЕ СПОКОЙНО

– Как обстоят дела с эпидемией коронавируса 
в Далласе, где живет ваша семья, и в Питтсбурге – 
городе вашего клуба? О беде в Нью-Йорке, серьез-
ных проблемах в Калифорнии и штате Вашингтон 
мы слышали, а вот Техас и Пенсильвания в сводках 
новостей не фигурируют.

– В Далласе, где я сейчас нахожусь, слава богу, 
обстановка получше. Домашний карантин люди 
соблюдают сами – никаких ограничений по пе-
редвижению нет, как нет и полиции на улицах. 
Пожалуйста – выходи, гуляй. Погода у нас сейчас 
отличная, вчера было под 30 градусов. На улице 
много народу – единственное, все стараются близ-
ко друг к другу не подходить. Если даже останови-
лись поговорить, стоят друг от друга на расстоя-
нии в пару-тройку метров, чтобы, не дай бог, друг 
друга не заразить.

– А что закрыто?
– Закрыты торговые центры, кинотеатры. Де-

ти в школу не ходят, занимаются по компьютеру 
дома. Эпидемия началась как раз во время кани-
кул, и школьникам сказали просто с них не воз-
вращаться. Кафе и рестораны закрыты, уже неде-
ли две – только в режиме доставки.

Продуктовые магазины работают. Какого-то 
сумасшедшего ажиотажа, связанного с корона-
вирусом, нет. Может, разве что в самом начале, 
когда пошла первая информационная волна, не 
то чтобы в магазинах ничего не было, – но пропа-
ли определенные продукты и товары. Почему-то 
разобрали туалетную бумагу. Но это было один-
два дня, не более.

А сейчас все спокойно. Все приходят и покупа-
ют в нужных количествах все, что нужно. Един-
ственное – у входа в магазина стоит полицейский 
и контролирует, чтобы совпадало число одновре-
менно входящих и выходящих оттуда. Цель – что-
бы в магазине было не очень много народу.

– Вы из дома, кроме как в магазины, куда-то 
выходите?

– Стараемся побольше гулять, дышать воз-
духом. Дома сидеть – тоже ведь с ума сойдешь. 
С детьми на роликах катаемся, с собаками гуля-
ем. Бегаю, на велосипеде езжу.

– В Калифорнии собираются ввести один утрен-
ний час – вроде с семи до восьми – когда в продук-
товых магазинах будут обслуживать только людей 
старше 65 лет. В Техасе такого нет?

– По крайней мере, в Далласе – нет.
– А где находятся ваши родители?
– В Челябинске. Там вроде достаточно спокой-

но. Папа жены – в Москве.
– Когда еще не было мировой пандемии, а собы-

тия развивались только в Китае – могли представить, 
что все примет такие масштабы, и свернут весь спорт 
в мире, включая НХЛ?

– Ужас того, что происходит в Китае, пред-
ставлял, потому что там живет мой товарищ, ко-
торый меня информировал. Поэтому понимал: 
все, что говорят в новостях, – правда. А о том, что 
такое начнется в Штатах, если честно, не думал. 
Мне казалось, заболеют несколько человек – но 
уж точно не случится такого, что сейчас происхо-
дит в Нью-Йорке.

ДУМАЮ, ДЕДЛАЙН 
ПО ВОЗОБНОВЛЕНИЮ СЕЗОНА – 
НАЧАЛО ИЮЛЯ

– В какой момент впервые возникла мысль, что 
в НХЛ могут прервать сезон? Обсуждалась ли такая 
перспектива в команде, пока шли матчи?

– Все случилось, когда мы поехали на выезд, 
в Коламбус. Прилетели – и тут как раз пошли раз-
говоры, что НБА будет закрываться, а наша игра 
с «Блю Джекетс» состоится при пустых трибунах. 
С утра в день игры проснулись, нам сказали, что 
матч точно пройдет без зрителей. Потом пошли 
во дворец – и услышали, что раскатку отменили. 
Тогда мы поняли, что и самой игры, скорее все-
го, не будет. Так и произошло.

– Когда коронавирус диагностировали у баскет-
болиста «Юты Джаз» Руди Гобера, вы уже поняли, 
к чему дело идет?

– Да. Многие клубы НБА играют на тех же аре-
нах, что и НХЛ. Опасность заражения была слиш-
ком велика. Когда вернулись из Коламбуса, трени-
ровки отменили сразу же. Сказали сидеть дома 
и ждать дальнейших указаний. Первой контроль-
ной датой объявили, по-моему, 27 марта, потом – 
8 апреля.

– Ваш прогноз – будет ли вообще доигран сезон? 
И если да, то в какой момент лига вернется к жиз-
ни? И будет ли это только плей-офф – а именно такое 
пожелание на днях высказал Александр Овечкин?

– Все будет зависеть от развития ситуации 
в США и Канаде в целом. Думаю, что, если все 
ограничится шестью-восемью неделями общего 
карантина, то, скорее всего, мы еще и регулярку 
сможем доиграть. Если затянется чуть дольше – 
только плей-офф. О полной отмене сезона не хо-
телось бы и думать, но предсказать что-то сей-
час невозможно.

– Каков, на ваш взгляд, дедлайн, после которо-
го сезон уже не возобновится?

– Начало июля.
– При этом у НХЛ виден четкий настрой все-таки 

довести сезон до конца. В отличие от КХЛ, спешно 
объявившей о его досрочном окончании.

– У двух этих лиг совсем разные финансовые 
модели. Два дня назад у нас был конференц-зво-

нок со всем тренерским штабом «Питтсбурга». 
Обсуждали свои дела и ситуацию в целом. Нам 
сказали, что на данный момент лига уже потеря-
ла 1 миллиард 200 миллионов долларов! Поэтому 
сравнивать КХЛ с НХЛ в этом плане еще ранова-
то. Когда речь идет о таких деньгах, понятно, что 
будет сделано все, чтобы сезон доиграли до конца.

СЧИТАЮ, ЧТО ТРАВМАТИЗМ 
УВЕЛИЧИЛО ПОЯВЛЕНИЕ «БАЙ-УИК»

– Каждый день на связи с  главным тренером 
«Пингвинз» Майком Салливаном?

– Раз в несколько дней.
– А с Евгением Малкиным созванивались?
– Да, у него все нормально. Он с семьей во 

Флориде.
– Есть ли у игроков персональные задания по 

работе «на земле» во время отсутствия общих тре-
нировок?

– Да, наши тренеры по физподготовке с ними 
в контакте. Они делают все зависящее, чтобы хок-
кеисты не выходили из формы.

– В последний месяц вас обогнала «Филадель-
фия», у вас был неудачный отрезок в конце февра-
ля. Может, «Питтсбургу» остановка регулярки с тур-
нирной точки зрения была выгодна?

– Можно выразиться и так, хотя нельзя утвер-
ждать, что у нас совсем все было плохо. В послед-
нее время одержали несколько побед, получше 
стали играть. То, что не все складывается иде-
ально, можно сказать и о многих других коман-
дах. А сколько травм у нас было в этом сезоне! На-
верное, вот с этой точки зрения нам с этой оста-
новкой повезло. Ребята, которые не играли, или 
выходили на лед с травмами, получили дополни-
тельное время для восстановления.

– Есть ли у вас какое-то объяснение такому трав-
матизму? Сначала изрядный отрезок пропустил Евге-
ний Малкин, затем Сидни Кросби, а Джейк Гюнцель 
вообще выбыл до конца сезона. Плюс еще 7–8 травм.

– У меня есть своя версия. На мой взгляд, по-
влияло новое расписание. Когда была введена 

«бай-уик», плюс пауза на Матч звезд – получилось 
так, что команды постоянно играют по три-че-
тыре раза в неделю. Увеличилось число «бэк-ту-
бэк» – двух матчей за два дня.

Бедные ребята просто не успевают восстанав-
ливаться. При том, что в современной НХЛ уве-
личись скорости, нагрузки на игроков, – все это 

и приводит к такому результату. Хоккеистам все 
время приходится играть с какими-то мелкими 
травмами. Много, слишком много матчей под-
ряд! Считаю, что если бы убрали эту «бай-уик», 
и просто играли через день, травм стало бы на-
много меньше.

– С самими хоккеистами на этот счет не говори-
ли? У них какое мнение?

– У меня сейчас немного другая ситуация 
(улыбается). Я же тренером стал, а они относят-
ся к профсоюзу игроков. Профсоюз как раз и стал 
инициатором введения «бай-уик». Так что я вы-
сказываю лишь свою точку зрения.

– Сидни Кросби и  Малкин, играя поодиночке, 
когда второй травмирован, в этом сезоне выгляде-
ли лучше, чем в те моменты, когда оба были здоро-
вы. Как это объяснить?

– Возможно, когда одного нет на льду, второй 
понимает, что на его плечи ложится чуть больше 
ответственности. Мне кажется, в такой ситуации 
ведущий хоккеист еще больше собирается и вы-
кладывается. Не то чтобы они не делали этого, 
когда на льду оба, – но тут еще эта ответственность 
проявляется в еще большей степени. И игра у них, 
соответственно, с увеличением игрового време-
ни получается еще лучше. И для Сида, и для Же-
ни это становится дополнительным стимулом.

У ЛЮБОГО, 
КТО ВЫХОДИТ С МАЛКИНЫМ, 
УЛУЧШАЕТСЯ СТАТИСТИКА

– Малкину в июле 34, и у него прекрасный сезон. 
Приходится ли ему адаптировать свою манеру игры 

под возраст, как это сделал в последние годы, напри-
мер, Овечкин? И если да, то в чем?

– Думаю, что любой игрок, если он хочет дол-
го выступать на высоком уровне, должен адапти-
ровать свою игру под возраст. Потому что физио-
логия у любого человека меняется, каким бы ат-
летом он ни был. Потихоньку делает это и Женя. 
Но вдаваться в детали и раскрывать секреты вам 
не буду (улыбается – Прим. «СЭ»).

– Евгений сам говорил, что в этом сезоне стал 
уделять намного больше внимания вбрасываниям – 
и в итоге у него лучший показатель за всю карьеру. 
Это была его личная инициатива или Салливана?

– Наверное, сначала тренеры ему подсказа-
ли обратить внимание на этот элемент. А потом 
уже была его работа над собой. Это заняло ме-
сяц-другой – такие изменения не происходят 
сразу. Прямо после разговора с тренерами луч-
ше стать не может.

– При Салливане Малкин дважды выиграл Кубок 
Стэнли, и  вот сейчас после неудачного прошлого 
сезона он опять возродился. Есть у главного тренера 
какая-то кнопка специально для Евгения?

– Майка у нас в России, к сожалению, не осо-
бо знают. И, думаю, недостаточно точно оценива-
ют его роль в успехах «Питтсбурга». А я вижу, как 
он старается каждый день развиваться как тре-
нер, поскольку работаем бок о бок. Изучает пси-
хологию, ищет общий язык с каждым игроком.

Поэтому и их отношения с Женей по мере уз-
навания друг друга становятся, как мне кажется, 
все лучше. Однажды дошло до того, что обсужда-
ли какой-то игровой момент, и Женя начал вы-
ражаться словами Майка. Получилось, как будто 
он его невольно пародирует, хотя Малкин просто 
использовал его термины. Салливан по этому по-
воду долго смеялся.

– В этом сезоне у Брайана Раста, прежде такой 
результативности и близко не показывавшего, боль-
ше очка за игру. Можно ли это связать с тем, что он 
играет в звене с Малкиным?

– Можно. Но в первую очередь нужно отдать 
должное самому Расту. Он очень здорово подго-
товился и выходит на лед с великолепным настро-
ем. Молодец, снимаю шляпу перед ним. С другой 
стороны, надо реально смотреть на вещи. У всех 
крайних, которые начинают играть с Женей, улуч-
шается статистика. Он хоккеист такого уровня, ко-
торый и сам, понятно, хорошо играет, и выводит 
на другой уровень людей рядом с собой.

МАЛКИН ОЧЕНЬ ХОЧЕТ ПОЕХАТЬ 
В ПЕКИН-2022

– Довольны ли тем, как развивается ваша соб-
ственная тренерская карьера? Не считаете ли, что 
уже настала пора самому становиться главным тре-
нером – и вообще, есть ли такие амбиции?

– У меня не совсем простая ситуация в том пла-
не, что семья живет в Далласе, и я летаю туда-сю-
да. Чтобы становиться главным тренером, надо ку-
да-то всем вместе переезжать, оседать, заниматься 
работой по полной программе. Но дети здесь ходят 
в школу, а у них такой возраст, что не хочется их 
оттуда выдергивать и куда-то перевозить. Поэто-
му думаю, что в силу этих семейных обстоятельств 
сейчас мне будет тяжеловато сделать такой ска-
чок в карьере. Но это может случиться в будущем.

– В прошлом году в Зал хоккейной славы в Торон-
то приняли Сергея Зубова. Дает ли это больше надеж-
ды, что однажды туда включат и вас? Больше 1300 
матчей в НХЛ, Кубок Стэнли как у игрока, больше 
всех очков из всех российских защитников в исто-
рии – заслужили ведь!

– Было бы здорово. Но, если честно, об этом не 
думал (улыбается). 

– Лига вернулась к переговорам с МОК и ИИХФ 
насчет участия в Олимпиаде-2022 в Пекине. Решится 
ли, по-вашему, этот вопрос? И как относитесь к воз-
можности работать на этом турнире тренером сбор-
ной России по защитникам?

– Буду только рад – и в одном, и в другом слу-
чае! Если игроки НХЛ, сильнейшие хоккеисты ми-
ра, смогут участвовать в Олимпиаде, престиж тур-
нира будет совершенно другим. Основная часть 
энхаэловцев, особенно европейцы, с особым удо-
вольствием едут играть за свои сборные, для них 
Олимпиада много значит.

– С Малкиным на эту тему говорили?
– Мы с ним на эту тему постоянно говорим! 

Конечно, он очень хочет поехать в Пекин и вы-
играть золотую медаль Олимпийских игр. Женя 
практически все в жизни выиграл – как раз кро-
ме Олимпиады.

ИГОРЬ РАБИНЕР

– Насколько вы скучаете по хоккею?
– С  происходящей ситуацией не 

знаю, как думать и реагировать на это 
все. Стараюсь тренироваться, готовить-
ся, чтобы оставаться в форме. Тяже-
ло, когда непонятно ничего – может, 
в июле начнется сезон, может, в авгу-
сте, а может, и не будет ничего. Наде-
жда есть, мы ее не теряем. Это главное.

– Как с лишним весом?
– Килограммчик я набрал точно.
– Никак этого не избежать?
– Конечно. У  нас 70 игр прошло, 

а теперь резко закончили сезон.
– Насколько жесткий режим самоизо-

ляции в Тампе?

– По-моему, людям старше 65 нель-
зя выходить на улицу. А всем осталь-
ным можно бегать, с собакой гулять, 
на велосипеде кататься, просто гулять. 
По-моему, вообще ничего не запрети-
ли. В некоторых магазинах все огоро-
жено линиями, и ты должен ждать, ког-
да консультант принесет тебе опреде-
ленные продукты.

– Что у вас обычно на завтрак?
– Четыре яйца, бекон, специальные 

шотики. У  нас в  магазинах все есть, 
кроме туалетной бумаги. У меня до сих 
пор ее дома нет. Я как-то ехал на тре-
нировку и видел, как бабушки выхо-
дили из магазина с большими руло-
нами. У них было миллиард рулонов, 
они ее скупали в восемь утра. Это бы-
ло неделю назад. Заехал потом в мага-
зин, а там ничего не нет. Вообще в шо-
ке был.

– Что за история с велосипедом?
– Мы сами в шоке были. Лиза (де-

вушка Сергачева – Прим. «СЭ») зашла 
в магазин, а меня тогда рядом не бы-
ло. Подбежал какой-то бездомный, за-
брал велосипед и уехал. Нам сказали, 
что это был какой-то испанец. Велоси-
пед нашли спустя час.

– Разобранный?
– Нет. Полицейский к нам приехал, 

мы ему дали фотографии и серийный 
номер. Потом кто-то из полицейских 
заметил его в центре города, и они при-
везли велосипед нам домой. Полицей-
ские молодцы, сделали все как надо. 
Они оказались тоже хоккейными фа-
натами.

– Нам до 30 апреля придется сидеть 
дома. С ума можно сойти.

–  Это правильно. Нужна дисци-
плина. Согласен, что тяжело. Сижу уже 
17 дней дома. Тоже понемногу с ума 
начал сходить. В PlayStation уже про-
сто не могу играть – тошнит от него 
и от сериалов. Конечно, готовить я не 
начну. Остается книги читать. Лад-
но, тренировки еще есть, и  мы хо-
дим в зал. 

– А они не закрыты?
– Нет, мы ходим к знакомому, у ко-

торого свой зал. Тренируемся по два 
человека. Хоть что-то. А до того, как 
начал тренироваться, я 10 дней вооб-
ще ничего не делал. Не выходил из до-
ма, только ел, смотрел, вставал. Каждый 
день – день сурка. Это был ужас. Ладно, 
хоть собака есть. 

– С собакой вы на русском общаетесь?
– Да. Он понимает: «фу», «сидеть», 

«лежать», «фокус» и «ждать». Когда мы 
собираемся выходить на улицу, мы го-
ворим: «ждать», и он сидит.

– Видел, что вы ходите по набереж-
ной, но народу рядом нет. То есть ночью 
вам можно выйти и  на роликах пока-
таться?

– Да, мы и днем выходили, просто 
очень жарко – «+33». Нереально. У нас 
в  Тампе самая длинная набережная 
в Америке. Она очень хорошо сдела-
на. Мы катаемся: Лиза на велосипеде, 
я на роликах. Днем просто нереально 
туда доехать из-за жары и из-за наро-
ду просто не пройти там.  

– Даже в карантин?
– Они карантин немного по-друго-

му воспринимают – все бегают, катают-
ся на велосипедах. Нет такой паники.

– Но многие говорят, что при «+25» 
коронавирус умирает. Наверное, в «+30» 
ничего нет страшного?

– Здесь же есть зараженные. И в Май-
ами около 5000 зараженных, что-то та-
кое. Видимо, не умирает.

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

ХОККЕЙ // НХЛ

Сергей Гончар:  
«Нам сказали, что из-за коронавируса НХЛ  
уже потеряла 1,2 миллиарда долларов»
Тренер «Питтсбурга», трехкратный обладатель Кубка Стэнли (однажды в роли игрока, дважды – тренера) –  
о коронавирусе, шансах НХЛ доиграть сезон, возрождении Малкина и их общей с Джино мечте об Олимпиаде-2022 

Сергей Гончар
Родился 13 апреля 1974 года в Челябинске.
Воспитанник «Трактора».
В качестве игрока выступал на позиции защитника в «Трак-

торе» (1991 – 1992), московском «Динамо» (1992 – 1994), 
«Портланде» (АХЛ, 1994 – 1995), «Вашингтоне» (1994 – 
2004), «Ладе» (1997), «Бостоне» (2004), магнитогорском 
«Металлурге» (2004/05, 2012 – во время локаута в НХЛ), 
«Питтсбурге» (2005 – 2010), «Оттаве» (2010 – 2013), «Дал-
ласе» (2013 – 2015), «Монреале» (2015).

Обладатель Кубка Стэнли (2009), серебряный (1998) и брон-
зовый (2002) призер ОИ, бронзовый призер ЧМ (2007), 
чемпион АХЛ (1994).

Тренерскую карьеру начал в 2015 году в качестве тренера 
по развитию в «Питтсбурге». В сезоне 2017/18 назна-
чен тренером по работе с защитниками.

Двукратный обладатель Кубка Стэнли (2016, 2017).

Михаил Сергачев
Родился 25 июня 1998 года в Нижнекамске.
Защитник, воспитанник «Нефтехимика».
В 2016 года выбран на драфте НХЛ под 9-м номе-

ром «Монреалем».
Выступал за «Виндзор» (лига Онтарио, 2015–

17), «Монреаль» (2016), «Тампу» (2017-н.в.).
Бронзовый призер ЧМ (2019), бронзовый при-

зер МЧМ (2017).

Интервью защитника «Тампы» о жизни в Америке во время пандемии коронавируса

Михаил Сергачев: «У меня нет дома туалетной бумаги. 
Бабушки скупали миллиард рулонов в восемь утра»

Бедные ребята просто не успевают 
восстанавливаться. При том, что в современной 
НХЛ увеличись скорости, нагрузки на игроков, – 
все это и приводит к такому результату. 
Хоккеистам все время приходится играть 
с какими-то мелкими травмами.  
Много, слишком много матчей подряд!

Нынешний сезон – лучший с точки зрения результативности  AFP 
для защитника «Тампы-Бэй» Михаила Сергачева: 34 (10+24) очка в 70 матчах

Тренер по защитникам «Питтсбурга» Сергей Гончар (слева) и Евгений Малкин AFP
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До того как теннис ушел на каран-
тин, Светлана Кузнецова сыгра-
ла в полуфинале крупного тур-

нира в Дохе и поднялась на 32-е место 
в рейтинге. Впереди были любимый 
ею турнир в Индиан-Уэллс и грунто-
вая часть сезона, но вместо этого она, 
как и все, вынуждена оставаться до-
ма. Но теннисистка не унывает и от-
носится ко всему филофски. Она убе-
ждена: когда придет время, вернется 
на корт свежей и будет играть с удо-
вольствием.

– У  всех трудности, все сидят по 
домам. Что здорово: не сразу, но все 
стали солидарны. Нужно просто запа-
стись терпением и пережить этот пе-
риод, – сказала Кузнецова.

– У  нас в  России люди делятся на 
две группы – те, кто относится к ситу-
ации с вирусом серьезно, и те, кто счи-
тает, что все преувеличено.

– Считаю, что смеяться над этой 
ситуацией, как минимум, глупо. По-
смотрите, что происходит в Италии! 
Хорошо бы, чтобы подобное не до-
шло до нас. Чем скорее мы сядем на 
карантин, тем скорее все это пройдет. 
А если радоваться каникулам и устра-
ивать барбекю в парках, это будет тя-
нуться гораздо дольше. Странно, по-
чему люди этого не понимают.

– Помните, как все это начина-
лось? Как вы узнали об отмене турнира 
в Индиан-Уэллс и необходимости воз-
вращаться домой?

– Узнали об отмене во время тре-
нировки. Ребята, особенно Карен Ха-
чанов, бегали между кортами, пере-
живали, что нам всем нужно успеть 
уехать. Все это было спонтанно и как 
будто в кино. Никто особо не верил, 
что все так серьезно. Я говорила: «Да-
вай потренируемся сначала, а потом 
посмотрим билеты». А  он отвечал: 
«Ты не понимаешь, надо быстрее уез-
жать». Но я считаю, что на все надо 
воспринимать с долей юмора. Ина-
че будет совсем печально и грустно. 
А позитив сейчас очень к месту.

– Вы публиковали видео, как сда-
вали анализ на коронавирус. Сильно 
переживали в ожидании результатов?

– Вообще не переживала. Просто 
считала своим долгом сделать это. Я 
вернулась и знала, что надо отсидеть-
ся дома пару недель. Была возмож-
ность сдать анализ – и я это сделала.

ВРЕМЯ УХОДИТ,  
НО Я НЕ ПЕРЕЖИВАЮ

– Чем сейчас заняты ваши дни?
– Слава богу, успела закупить  

кое-какие тренажеры до того, как 
они разлетелись, как горячие пирож-
ки. Тренируюсь практически каждый 
день, но иногда бывает отдых. Читаю, 
смотрю фильмы, звоню друзьям по 
Facetime, складываю пазлы.

– У вас нет ощущения, что пауза слу-
чилась не вовремя? Вы только разыгра-
лись, до полуфинала крупного турнира 
в Дохе дошли. Не обидно?

– Конечно, очень обидно. Можно 
дуться, что только у меня, наконец-то, 
все пошло, я так долго к этому гото-
вилась. Ожидалось столько турниров, 
чтобы набирать очки, форму… А воз-

никла такая ситуация. Но что сдела-
ешь? Я приняла это как данность. Вер-
нулась домой и делаю то, что долж-
на делать.

– Мечтаете поскорее вернуться на 
корт?

– Я спокойна. Когда придет вре-
мя, я буду уже свежая, отдохнувшая 
и  с  удовольствием буду играть. Но 
время нельзя торопить. Вещи, кото-
рые сейчас происходят, для чего-то 
были нужны. Склоняюсь больше к та-
кому мнению.

– Не думаете, что вирус и ситуация 
вокруг него отнимают время у  вашей 
карьеры?

– Если думать в негативном клю-
че, то все именно так. Но у  меня не 
было такого. Наоборот, появился за-
пал, я получала удовольствие от игры. 
Нашла очень хорошую команду. Сде-
лать это на данном этапе моей карье-
ры и  сразу попасть в точку – очень 
непросто. Мне сейчас очень комфор-
тно с  ребятами, с  которыми я рабо-
таю. Конечно, время уходит. Но не ду-
маю, что стоит из-за этого пережи-
вать. Нужно просто переждать этот 
период, переосмыслить жизнь, взгля-
нуть по-другому на какие-то вещи. 
Подумать, что я могу сделать лучше.

ПРОШУ ТРЕНЕРА  
ДАТЬ ПОБОЛЬШЕ ЗАДАНИЙ

– Кто сейчас входит в вашу команду?
– В конце прошлого года я закон-

чила сотрудничество с Карлосом Мар-
тинесом. Он с Дашей Касаткиной ра-
ботает. Я сомневалась, что мне делать 
дальше – играть или не играть. Ду-
мала, где мне найти таких ребят, ко-
му я могла бы доверять сразу. Време-
ни на адаптацию у меня особо не бы-
ло. Созвонилась со своим тренером по 
физподготовке, Фернандо, который 
живет в Аргентине. Спросила у  не-
го, кто может мне помочь и кого бы я 
при этом стала уважать. Это тоже не-
маловажно. Удивительно, что у меня 
в мыслях был один человек – Гильер-
ме, тоже аргентинский тренер. Поче-
му-то я о нем подумала, и Фернандо 
назвал мне именно его имя. Что-то 
совпало. Я решила попробовать.

Искать тренера – как иголку в сто-
ге сена. Я, видимо, нашла. Единствен-
ное, что мало кто любит путешество-
вать так долго, как длится наш сезон. 
Подумала, что нужен и второй настав-
ник. Узнала, что свободен Хавьер Пи-
льес, который много лет работал с Да-
видом Феррером. Идея сотрудничать 
с Гильермо ему понравилось. Мне бы-
ло очень важно, чтобы мои настав-
ники были «латиносами». Все-таки 
я именно в такой теннис играю, вы-
росла в испанской школе. Сколько бы 
я ни старалась работать с  русскими, 
было сложно.

– Где сейчас ваша команда?
– Фернандо в  Испании. Бедный, 

сидит взаперти. Их не выпускают из 
квартир. Максимум можно дойти до 
супермаркета. Гильермо и Фернандо 
в Аргентине. У нас есть общий чат. Но 
больше всего сейчас общаюсь с трене-
ром по физподготовке. Он высылает 
мне программу, а я постоянно давлю 
на него, чтобы давал мне больше. Хо-
чу тренироваться, потому что делать 
вообще нечего, а так я хоть куда-то 
трачу свою энергию. И получаю удо-
вольствие от занятий спортом каж-
дый день.

– А зарплату вы им платите?
– Нет. Я размышляла об этом. 

И  считаю, что мне повезло. У  меня 
с  командой такая договоренность: 
плачу за недели, которые они рабо-
тают. Нет конкретной суммы, кото-
рую я должна заплатить за год. Если 
бы она была, я бы это сделала. И если 
ребятам будет нужна моя поддержка, 
я с удовольствием помогу.

ИНОГДА БЫВАЕТ  
НЕ С КЕМ ПОГОВОРИТЬ

– Ваша мотивация продолжать карье-
ру – любовь к теннису?

– Я бы сказала, к спорту. Мне очень 
повезло с семьей, с родителями. Папа 
приучил меня к спорту. И я понимаю, 
что в эти дни спорт меня спасает. Я по-
тренируюсь – хорошо на душе стано-
вится. Очень важно получать удоволь-
ствие от того, что ты делаешь и иметь 
здоровый дух.

– Недавно вы запустили проект в сфе-
ре психологической помощи в  режиме 
онлайн.

– Я увлекаюсь психологией, рабо-
тала с психологами, пробовала разные 
направления. Все это очень интересно. 
И даже спасало меня на разных этапах 
карьеры. Мы с партнерами решили за-
пустить онлайн-платформу, куда при-
влекаем хороших специалистов, и сое-
динять их с людьми, которые нуждаются 
в поддержке. Платформа не была готова, 
но пришлось запустить ее именно сей-
час, поскольку мы хотели внести свою 
лепту в помощь людям, миру. Наши пси-
хологи были готовы работать бесплатно 
с теми, кому реально это нужно.

А в целом это было создано для то-
го, чтобы людям было куда обратиться, 
чтобы их выслушали. Даже мне быва-
ет не с кем поговорить. Все твои друзья 
уже все по три раза слышали, а тут мож-
но найти человека, с которым можно 
комфортно пообщаться и получить не-
зависимое мнение. Близкие ведь могут 
быть предвзяты.

– Не видите себя в будущем спортив-
ным психологом?

– Не рассматриваю такой вариант. 
Знаю, что могу психологически помочь 
спортсменам, потому что сама через 
многое прошла, и с удовольствием бы 
это делала. Но ограничивать себя толь-
ко направлением «спортивный психо-
лог» не считаю нужным. Плюс для этого 
нужно долго учиться. Вижу себя немно-
го в другом – просто помогать игро-
кам развиваться, не только в психоло-
гическом плане, но и в организацион-
ном и других.

– Согласны, что когда сезон возобно-
виться, преуспеет тот, кто лучше всех спра-
вится с вынужденным перерывом психо-
логически?

– Теннис настолько разнообразный 
вид спорта, что одной только хорошей 
психологической или физической го-
товности недостаточно. Всегда очень 
много факторов. Есть очень талантли-
вые ребята, которые могут обыграть ко-
го угодно. Но если не хватает стабильно-
сти, или профессионализма, или в важ-
ный момент его начинает трясти, все 
меняется.

Я не знаю, как получится. Это бу-
дет новое испытание для всех. Я наде-
юсь, что мне поможет мой прошлый 
опыт, когда возвращалась после дли-
тельных пауз.

– Как восприняли информацию о пере-
носе Roland Garros на даты, уже занятые 
другими турнирами?

– Это какие-то политические раз-
борки, в которые я не лезу. Не в моей 
компетенции что-то говорить. Даль-
ше видно будет. Сейчас многие тенни-
систы жалуются, что нет возможности 
зарабатывать. Но считаю, что есть лю-
ди, которым сейчас гораздо хуже, чем 
нам. И сейчас бы лучше сконцентриро-
ваться на том, чтобы помочь им. Потому 
что при огромном желании играть, ко-
торое есть у всех, никто ничего сделать 
не может. Нужно просто подождать, ког-
да возобновиться сезон и подготовиться 
к этому. Ругаться о том, кто что куда пе-
ренес бессмысленно. Мы сейчас пережи-
ваем о чем-то маленьком в масштабах 
всего происходящего. Главное, чтобы все 
были здоровы и берегли себя, чтобы как 
можно меньше людей умерло.

МАРИЯ НИКУЛАШКИНА

ИНФОРМАЦИЯ
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«ТУР ДЕ ФРАНС»  
МОЖЕТ БЫТЬ ПЕРЕНЕСЕН  
НА МЕСЯЦ

ПАРИЖ (Франция). Организаторы «Тур де 
Франс» планируют перенести престижную велом-
ногодневку в нынешнем сезоне из-за пандемии. 
Предложено провести «Тур де Франс»  с 25 июля по 
16 августа 2020 года. Изначально гонка была запла-
нирована на 27 июня – 19 июля. Однако если «Тур 
де Франс» перенесут на месяц, то придется сдви-
нуть другую ключевую гонку – «Вуэльту Испании», 
которая запланирована на 14 августа – 6 сентября. 
Организаторы испанской гонки заявляли, что не со-
бираются менять даты ее проведения. (Le Parisien)

ЕДИНОБОРСТВА

ГАМЗАТОВ НЕ ПРИМЕТ 
УЧАСТИЯ В ТУРНИРЕ  
UFC В США

МОСКВА. Российский боец UFC Шамиль Гамза-
тов, выступающий в полутяжелом весе, не примет 
участия в турнире UFС, который состоится 25 апре-
ля в американском Линкольне (Небраска). Гамза-
тов вынужден был отказаться от участия в турнире 
из-за ограничений на перемещение, которые вве-
дены из-за пандемии коронавируса. (MMAJunkie)

ТЕННИС

ШАРАПОВА УСТРОИЛА 
НЕОБЫЧНУЮ ПИАР-АКЦИЮ

НЬЮ-ЙОРК (США). Бывшая первая ракетка ми-
ра россиянка Мария Шарапова опубликовала свой 

номер телефона для общения с болельщиками на 
период самоизоляции. «Пишите мне на номер 310–
564–7981. Это не шутка. Расскажите, чем вы зани-
маетесь, задайте вопросы или просто поздоровай-
тесь. Порекомендуйте рецепты, это также привет-
ствуется», – написала Шарапова в соцсетях. (Twitter)

БИАТЛОН

У ПРОШЕДШИХ КАРАНТИН  
РОССИЙСКИХ БИАТЛОНИСТОВ  
НЕТ СИМПТОМОВ 
КОРОНАВИРУСА

МОСКВА. Глава Союза биатлонистов России Вла-
димир Драчев заявил, что все российские биатло-
нисты, прошедшие карантин в связи с пандемией, 
не испытывают симптомов заражения инфекцией. 
Биатлонисты сборной России, участвовавшие в за-
ключительном этапе Кубка мира-2019/20 в Финлян-
дии, а также члены юниорской национальной ко-
манды были на карантине до 31 марта. Ранее стало 
известно, что чемпионка мира среди юниоров Ана-
стасия Халиуллина сдала положительный анализ 
на коронавирус. (ТАСС)

БОКС

ДОЧЬ МЕЙВЕЗЕРА  
ОБВИНЯЮТ  
В УГОЛОВНОМ 
ПРЕСТУПЛЕНИИ

ХЬЮСТОН (США). Дочь бывшего чемпиона 
мира в пяти весовых категориях Флойда Мейве-
зера Иянна Мейвезер арестована за нападение 
при отягчающих обстоятельствах. Иянна вступила 
в конфликт с другой девушкой и дважды удари-
ла ее ножом. Жертва госпитализирована. Иянна 

Мейвезер находится под стражей в одной из тю-
рем штата Техас. 9 марта мать Иянны Джози Хар-
рис была обнаружена мертвой в машине на тер-
ритории своего дома. (TMZ)

ХРОНИКА

ТРАМП ПРОВЕЛ ВСТРЕЧУ  
С РУКОВОДИТЕЛЯМИ 
СПОРТИВНЫХ ЛИГ США

ВАШИНГТОН (США). Американский прези-
дент Дональд Трамп провел видеоконференцию 
с  руководителями спортивных лиг. В  обсужде-
нии участвовали боссы НБА, НХЛ, НФЛ, UFC, MLB, 
MLS, WWE Wrestling, PGA Tour, IndyCar. «Я хочу, что-
бы фанаты вернулись на арену. Когда будем гото-
вы и как только сможем, – отметил Трамп. – Бо-
лельщики хотят видеть баскетбол, бейсбол, фут-
бол и хоккей. Они хотят выйти на поля для гольфа 
и  дышать красивым, чистым, свежим, прекрас-
ным воздухом. (AP)

КОНЬКИ

РОССИЯНКИ ВЫНУЖДЕНЫ 
ОСТАТЬСЯ НА БАЛИ  
ЕЩЕ НА МЕСЯЦ

ДЕНПАСАР (Индонезия). Российские конько-
бежки Анна Чернова и Елена Сохрякова не успели 
вернуться домой до отмены рейсов с индонезий-
ского острова Бали, куда отправились в отпуск по 
окончании сезона. «Скорее всего, пробудем тут еще 
месяц. Сейчас занимаемся продлением страховки 
и поиском экономичного жилья, – сказала Черно-
ва. – Мы каждый день на связи с Союзом конько-
бежцев России и с нашими региональными мини-
стерствами спорта». (Мария Никулашкина)

СНОУБОРД

Двукратный олимпийский чемпион Виктор Вайлд во-
шел в состав сборной России на будущий сезон. Но сей-
час интересней другое: как семья Вайлда в США пере-

живает пандемию? И как выживает он сам, вместе со своей 
супругой, призером Олимпийских игр Аленой Заварзиной?

ПРИШЛОСЬ КУПИТЬ  
НОВЫЙ ГОРНЫЙ ВЕЛОСИПЕД

– Где вас застала пандемия?
– Когда началась вся эта история с вирусом, я трениро-

вался в тирольских Альпах. Это буквально несколько кило-
метров от Италии. По плану, мы с тренером должны были 
оставаться там на сборе две-три недели. Но потом стали за-
крывать трассы, и я понял, что пора куда-то двигаться. Гра-
ницы стран закрывались одна за другой, и у нас с Аленой 
было очень мало времени, чтобы решить, куда ехать. В ито-
ге, мы сделали выбор в пользу Португалии. Уже около двух 
недель мы находимся здесь.

– Почему именно Португалия?
– Здесь хороший рельеф, мы остановились в маленьком 

городке рядом с лесом. Пришлось купить горный велосипед, 
так как мой старый из Москвы уже нереально было доста-
вить. Рядом с домом есть футбольное поле, и в целом, тут ку-
ча возможностей тренироваться. Странное время, странные 
ощущения, и в городе все закрыто. Но у нас все нормально, 
насколько это возможно.

– Вам не было страшно в такой момент оказаться в несколь-
ких километрах от Италии, где бушевала пандемия?

– Болезнь – это всегда плохо и страшно. Но лично я 
в меньшей степени боюсь за себя, и скорее переживаю о том, 
чтобы не стать носителем инфекции и не заразить кого-то. 
Поэтому веду себя ответственно: не общаюсь ни с кем, ни-
куда кроме тренировок не хожу, держу дистанцию. На пару 
недель это, наверное, не так сложно: воздержаться от вече-
ринок и встреч с друзьями, не быть дураком и побыть до-
ма. Если все будут следовать этим правилам, мы справимся.

– Как поживают ваши родственники и друзья в США?
– Моя семья живет в очень маленьком городке, так что для 

них эта ситуация почти нормальна. Конечно, они соблюдают 
правила социального дистанцирования и все такое. Но их жизнь 
поменялась совсем не так круто, как у людей в мегаполисах.

ЕЩЕ ПАРУ ЛЕТ ТОЧНО ХОЧУ ВЫСТУПАТЬ  
А СБОРНУЮ РОССИИ

– Вы верите, что новый сезон начнется по расписанию? 
– Думаю да, а почему бы нет? Остается еще довольно 

много времени, и я думаю, это вполне реально. Мой про-

гноз: к августу – сентябрю мир начнет вставать на ноги. Не 
может мировая экономика быть на нуле так долго. Решать 
в любом случае докторам и нашим политикам, но я надеюсь, 
что потихоньку ситуация начнет выправляться уже скоро.

– В связи с этой атмосферой неясности у вас не было мыслей 
завершить карьеру? Ведь год назад вы всерьез об этом думали.

– Те мои мысли были связаны только с тем, что я не мог 
получить медицинского допуска от ФМБА. В результате, 
я не имел права на зарплату в Министерстве спорта и во-
обще как бы не считался членом сборной. Я не хотел каж-
дый сезон умолять их дать справку и чтобы моя карьера 
зависела от какого-то глупого доктора. В результате, мою 
ситуацию решили и сейчас все нормально. Но я знаю, что 
не каждый спортсмен в России имеет возможность обра-
титься к министру спорта и таким образом защитить се-
бя. Им остается только смириться, но я не такой, я люблю 
справедливость. Да и вообще российские спортсмены за-
служивают лучшего.

– Вам же скоро снова надо будет получать в ФМБА ежегод-
ный допуск до тренировок и соревнований?

– Да, по идее в следующем месяце.
– Рискну предположить, что все это будет отложено.
– Есть такая вероятность, да. Но если все будет ок, лич-

но я уверен, что еще пару лет точно хочу выступать за сбор-
ную России.

– Вы довольны итогами прошедшего сезона? 17-е место 
в зачете параллельных дисциплин – это нормально?

– В целом, да. Российская команда выступала хорошо, 
у нас очень сильные райдеры. Вообще, мне нравится вся 
система, работа тренеров, атмосфера в команде. Я работал 
с личным тренером, начиная с января, и с этого времени, 
по крайней мере, технически я выглядел очень даже хоро-
шо. Мы продолжим работать вместе, наверное, параллель-
но с тренировками в сборной – 50 на 50.

НАТАЛЬЯ МАРЬЯНЧИК

Светлана Кузнецова:  
«Есть люди, которым 
сейчас гораздо хуже,  
чем спортсменам»
Мудрое интервью одной из лучших российских теннисисток

Олимпийский чемпион в составе сборной России Вик Вайлд – о пандемии и планах на будущее

«Неужели сложно не быть дураком, 
и побыть дома?»

Светлана Кузнецова
Родилась 27 июня 1985 года в Санкт-Петербурге.
Чемпионка двух турниров «Большого шлема» 

в одиночном разряде и (US Open-2004, Roland 
Garros-2009), двукратная чемпионка Australian 
Open в парном разряде (2005 с Алисией Мо-
лик, 2012 с Верой Звонаревой).

Победительница 16 турниров WTA в одиночном 
разряде и 14 в парном.

Член сборной России.
Участница трех Олимпиад.
Наивысшее место в рейтинге WTA – 2.
Текущая позиция в рейтинге WTA – 32.

Никита Успенский

Вик Вайлд 
Родился 23 августа 1986 года в Уайт-Сэлмон, штат Вашингтон, США.
С 2012 года выступает за сборную России.
Двукратный олимпийский чемпион Сочи-2014 в сноуборде (параллельный 

гигантский слалом и параллельный слалом).
Бронзовый призер чемпионата мира-2013 (параллельный гигантский слалом).
Многократный победитель и призер этапов Кубка мира.
Женат на призере Олимпийских игр в сноуборде Алене Заварзиной.

Федор Успенский «СЭ»
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БИАТЛОН

Новые времена диктуют новые 
форматы. Пока мы находим-
ся в  режиме самоизоляции, 

журналисты «СЭ» в  прямом эфире 
Instagram будут общаться со звезда-
ми спорта и индустрии. Вашему вни-
манию предлагается часть разговора 
Владимира Иванова с популярным те-
леведущим Дмитрием Губерниевым.

РАССТРОИЛО,  
ЧТО СЛИВКО  
ОТКАЗАЛАСЬ БЫТЬ  
СЕКС-СИМВОЛОМ  
БИАТЛОНА

- Как-то мы эфирили с Машей Ор-
зул, еще на «России-2», и в прямом 
эфире был задан вопрос: занимаем-
ся ли мы сексом в студии? - вспомнил 
Губерниев.

- Что ответили?
- Какой смысл заниматься сексом 

в студии? Мы просто шпилимся в гри-
мерке. Для этого их и придумали.

- Кто сейчас секс-символ российско-
го биатлона?

- Наши - прекрасны все. Меня толь-
ко расстроило, что Вика Сливко не-

давно официально отказалась быть 
секс-символом мирового биатло-
на. Все мои знакомые девчонки из  
шоу-бизнеса и ведущие просто не ве-
рили, спрашивали: «Как такое вообще 
возможно? Она наоборот должна при-
плачивать». Но теперь поздно. Даже 
если начнет приплачивать, секс-сим-
волом уже не станет.

- А если говорить про весь россий-
ский спорт?

- Недавно я выходил в  прямой 
эфир Instagram с  нашими синхро-
нистками - замечательные девчонки. 
Поэтому пусть будет сборная по син-
хронному плаванию. Включая Маль-
цева. Мужская красота тоже должна 
присутствовать. При этом, подчеркну, 
русские, украинские и белорусские де-
вушки прекрасны все.

ТЕ, КТО УЕХАЛ ОТДЫХАТЬ, 
КОГДА У ВСЕХ УЖЕ 
ПРИГОРАЛО - ДУРАКИ

- По итогам февраля вы - второй по 
цитируемости журналист страны. Выше 
только Собчак.

- Чтобы выиграть медиалогию - 
нужно кого-нибудь громко пос- 
лать в ж... А я сейчас не хочу этого 
делать. Такая ситуация, нужно на-
оборот пожелать всем мира и тер-
пения.

- Подкинуть дровишек все рав-
но можно. Ваш ответ на этот вопрос 
наверняка расцитируют: у кого самая 
красивая попа в мировом биатлоне?

- Если мы будем говорить про бе-
дра, пусть это будет моя любими-
ца - Лиза Витоцци. Я в  восторге от 
ее красивых ног. А ягодичная мыш-
ца, не будем об этом забывать, часть 
ног.

- Сейчас все на самоизоляции. Мно-
го теряете в деньгах из-за отсутствия 
корпоративов?

- Очень сильно. Но сейчас всем 
непросто. Вы представляете, что 
происходит с малым бизнесом? Ка-
фешки, автомойки, туристические 
компании - вот за этих людей надо 
переживать. Я - счастливый чело-
век. Даже находясь в  изоляции, за 
деньги могу участвовать в реклам-
ных интеграциях.

- Тысячи россиян сейчас за грани-
цей. Но, начиная с субботы, нет даже 

специальных чартеров. Как вы вос-
принимаете эту ситуацию?

- Вопрос непростой, но, думаю, 
нужно постараться пойти навстречу 
людям. Не простые люди, те, у кото-
рых на Западе учатся дети или род-
ственники, они уже давно вывезли 
всех их на своих частных бортах. 
Те же, кто поехал отдыхать, ког-
да у всех уже пригорало, наверное, 
дураки. Наверное. Но что, дураков 
спасать нельзя? Все мы совершаем 
глупые поступки. Думаю, все-та-
ки широту русской души в  это не-
простое время нужно проявить. Да, 
затраты. Но нефть, вроде бы, по-
шла вверх.

СКАЗАЛ АРШАВИНУ  
ПРО БОЛЬШУНОВА,  
А ОН: «ПЕРВЫЙ РАЗ  СЛЫШУ 
ЭТУ ФАМИЛИЮ»

- Вас на месяц закрывают на каран-
тин. Одного человека можно взять 
с собой. Кто бы им стал?

- Есть такой человек. Сейчас не-
далеко от меня находится. Палить не 
буду.

- Этот тот самый знаменитый опера-
тор, который снимает, как дома играе-
те на барабанах?

- Абсолютно точно! Буду жить 
с оператором.

- Давайте представим: вас, Алексан-
дра Тихонова и Анфису Резцову на час 
закрыли в  одной комнате. Что будет, 
когда дверь откроется?

- Я не буду обращать на них  
никакого внимания. Включу в пле-
ере Deep Purple. Уже поставил точ-
ку в этих историях. Как бы вам объ-
яснить. Вот читал интервью Анато-
лия Акентьева (бывшего президента 
федерации лыжных гонок России. - 
Прим. «СЭ»). Грандиозный лыж-
ник. Большой ученый. Когда выс- 
тупал Шипулин, он звонил мне 
в день по пять раз. И вдруг я объяв-
лен вампиром. Так вот в его боль-
шом интервью, в  котором он рас-
сказывает массу интересного и ко-
торое я прочитал взапой, всем 
интересно только одно: Губерниев. 
И все комментарии только про ме-
ня. Интервью любого человека из 
зимних видов спорта пройдет бес-
следно. Если там не будет вопро-
са про меня.

Вот говорили с Аршавиным. Я ему: 
«Знаешь же про Большунова? Лидер 
Кубка мира». «Первый раз слышу эту 
фамилию», - ответил Андрей. Мне ста-
ло обидно. Но такова данность. И моя 
задача - рассказывать о людях всей 
стране.

- Как Резцовой или Тихонову поми-
риться с вами?

- А я с ними и не ссорился. Тихо-
нов мне звонил: «Димочка». Но я ему 
ответил, что разговаривать с ним не 
хочу и  руки ему не подам. Разве я 
с  кем-то ругался? Хочу - подаю ру-
ку, хочу - нет.

- Разборки в  СБР, которые сейчас 
идут. Следите за ними?

- Я стараюсь как Зевс-громорвежец 
держаться поодаль. С моей точки зре-
ния - Драчев справляется с руковод-
ством СБР. Если кто сделает лучше - 
пускай, но приходить нужно легитим-
ным путем. Сейчас не лучшее время 
для разборок.

ВЛАДИМИР ИВАНОВ

Полное интервью  
смотрите на YouTube-канале «СЭ»

ЕДИНОБОРСТВА

- Хабиб, какой сейчас статус вашего боя 
с Тони?

- Я сейчас людям объясняю, что про-
исходит. У меня спрашивают, почему я не 
в США. А почему я должен быть в США, ес-
ли там нет боя? Давай расскажу все с са-
мого начала. Они отменили шоу 28 марта. 
Так? Потом отменили шоу, которое должно 
было пройти 11 апреля в США. И я спросил 
у UFC, где будет бой? Дайте локацию. Мне 
сказали, что на 99 процентов бой прой-
дет в Абу-Даби. Окей, я туда поехал, что-
бы завершить там подготовку, остаться 
там и подраться там. Таков был мой план. 
Я с декабря тренируюсь каждый день. Я 
должен быть готов к бою на 100 процен-
тов, для этого я здесь, для этого я кон-
тракт подписываю. Я ведь мог выбрать 
легкий бой с цыпленком, которого я уже 
побеждал и сейчас победил бы еще легче. 
Но почему я выбрал Тони Ферюсона? По-
тому что это бой моей мечты. Ради этого 
все затевалось, ради этого я улетел из Да-
гестана в США на подготовку, провел там 
40 дней. А потом случилось, то что я не мо-
гу контролировать. Как я говорю: ребят, я 
Хабиб, я не коронавирус. Если коронови-
рус пришел к нам, это не моя проблема, я 
ее не контролирую. Люди все равно гово-
рят, что я должен лететь в США. Для чего? 
Еще же нет места, где бой пройдет. Поче-
му не в Японию или Африку? А может, они 
в Европе бой сделают или на Ближнем Вос-
токе. А может, и в США. Я не знаю, где я бу-
ду драться.

- Давайте проясним: если UFC даст лока-
цию, то вы готовы драться?

- Слушайте, я тренировался каждый 
день и ночь. Я - один из самых больших 
бойцов в UFC, непобежденный чемпион 
в легком весе. Это не просто какой-то бой. 
Как такое может быть, что за 16 дней до та-
кого боя я не знаю локации? Это непрофес-
сионально. И сам Тони Фергюсон несколь-
ко дней назад сказал: эй, если у меня нет 
локации, я не подпишу контракт. Он это 
сказал, и никто не обратил даже внима-
ния. Дайти локацию, я должен прилететь, 
пройти джетлаг, акклиматизироваться, вес 
согнать, сфокусироваться, подготовку за-
кончить. Да много всего надо делать. Но 
хорошо, если прямо сейчас они дадут мне 
локацию, меня выпустят из России и впу-
стят в нужную страну, я подерусь. 100 про-
центов. Просто дайте локацию. Я каждый 
день пишу Дане Уайту. Это не моя ошибка. 
У меня нет ответа на очень много вопро-
сов. Я понимаю фанатов, это для них бой 
мечты, но это и мой бой мечты. Я теряю 
деньги, я теряю вообще много чего, никто 
столько не теряет из-за отмены боя, как я.

- Вы поставили в известность Дану, что 
улетаете из США?

- Да, у нас был групповой чат со мной, 
Али Абдель-Азизом и Даной. Они все зна-
ли.

- И что Дана сказал в тот момент?
- Продолжай готовиться, тренировать-

ся, 99 процентов, бой будет в Абу-Даби. 
Да и как они могли делать бой 18 апреля 
в США, если они уже отменили 28 марта 
и 11 апреля?  Как? Больных коронивирусом 
с каждым днем только больше становится.

- И затем, когда вас не пустили в Эмира-
ты, вы полетели в Дагестан?

- Мы прилетели в Дубаи в 8 вечера. Мне 
сказали, что вход закрыли восемь часов 
назад. 23 часа мы пробыли в отеле при 
аэропорте, потом улетели в Москву, а из 
Москвы - в Дагестан. Сейчас уже закрыли 
Москву и Санкт-Петербург. Они даже уже 
город закрыли, который находится рядом 
со мной. Я туда не могу поехать, потому 
что там не прописан. Я могу сейчас толь-
ко дома сидеть. Это дико.

- Рассматривали ли вы, когда вас развер-
нули из Дубая, вариант вернуться в  США, 
а не в Россию?

- А зачем бы я возвращался в США, если 
мне сказали, что там не будет шоу? Для че-
го? Тем более, там зал был уже закрыт для 
тренировок. Когда мы там тренировались 
за несколько дней до этого, зашла полиция 
и сказала, что мы не можем там трениро-
ваться. И, повторюсь, UFC мне на мой во-
прос о том, где будет бой, ответил, что на 
99 процентов - на Ближнем Востоке.

- Говорят, вы могли бы улететь на част-
ном самолете в США, получить что-то вроде 
специального разрешения.

- Да ладно. А почему полиция Альбу-
керке не дала ничего специального Джо-
ну Джонсу, а арестовала его? Почему я дол-
жен получать что-то особенное? И как? 
Звонить Владимиру Путину, чтобы выпу-
стил меня, а потом Дональду Трампу, что-
бы впустил? Ну это просто дикость, ребят, 
как в фильме каком-то.

- Слышали, что в UFC собираются делать 
бой Фергюсона с Гэтжи за временного чем-
пиона?

- Я одно знаю: пока я в UFC, Фергюсон 
всегда будет временным чемпионом, а Ко-
нор - номером два. Номером один буду я. 
Пока я в UFC это не изменится.

- Хабиб, я знаю, вы очень верующий. Ваш 
бой с Тони уже пять раз срывался. Не кажет-
ся ли вам...

- Я знаю, о чем ты спросишь. Я уверен, 
что мы все-таки подеремся. Надо немнож-
ко подождать. Я знаю, у меня есть четкое 
ощущение, что мы подеремся. Никто не 
хочет этого боя больше, чем я. Никто. Я мог 
бы выбрать цыпленка и заработать в пять 
раз больше. Потому что Конор - популяр-
ный. Людям интересны бои имени про-
тив имени. Они даже про ММА могут ни-
чего не знать, а Конора знают. И им такой 
бой интересен. Но я выбрал Тони, потому 
что это круто для наследия. Его и не зна-
ет-то никто кроме фанатов ММА, но для 
наследия этот бой круче всех, он про ма-
стерство, а не про имена.

- Насчет Рамадана. Он закончится в мае. 
Когда вы будете готовы выйти в октагон?

- Ну смотри, Рамадан закончится, при-
мерно 25 мая. Июнь и июль мне нужны для 
восстановления. В августе я могу выходить. 
Если все будет хорошо, то в августе смогу. 
А то многие страны закрыты до июня. Ви-
рус в лучшем случае кончится в мае, но мо-
жет и дольше. Сейчас строить планы очень 
сложно. Я могу драться в апреле. Слышал, 
UFC может сделать шоу в Сан-Франциско. 
Если нет - давайте сделаем в Абу-Даби в се-
редине сентября. Или сейчас, 18 апреля 
или после Рамадана. Вопрос - где.

- Если UFC не даст вам локации, а Тони 
захочет драться с  Гэтжи, какой ваш совет 
ему? Драться или ждать боя с вами?

- Мой совет? Дайте мне локацию. Вот 
мой совет. Я в  хорошей форме. Готов 
драться с  кем угодно в любое время. Я 
лучший легковес в мире. Я непобежден-
ный и бесспорный чемпион. Я знаю, этим 
ребятам не нравится такое слышать. Но я 
непобежденный и  бесспорный чемпион 
UFC в легком весе. Один из величайших 
бойцов всех времен. Я не говорю, что ве-
личайший, но один из величайших. Ни-
когда не проигрывал. И сейчас они что-
то мне предъявляют? Я знаю, почему. По-
тому что они не могут добиться такого же 
успеха, как я. Я говорю про этих двух бой-
цов. Не хочу называть их плохими слова-
ми, но пока я есть, они будут на вторых 
ролях. Оба они.

- И последнее. Конор хотел зайти к вам 
на прямой эфир в Intsgram. Может он что-то 
хотел вам сказать.

- Знаете что? Он выглядит, как старая 
проститутка, которой нужно внимание. 
Понимаешь? Как старая проститутка. Его 
время вышло. Так ему и передай.

МИХАИЛ ПОТАПОВ

- Есть ли какой-то дедлайн насчет сроков опре-
деления места боя?

- Сейчас ситуация в мире очень сложная. Если 
бой не состоится - из этого не нужно делать траге-
дии. Есть более важные вещи - здоровье людей во 
всем мире. Бой можно провести и потом. Главное, 
чтобы люди были здоровы, а мы должны предо-
стеречь их и строго выполнить карантин.

- Лагерь Хабиба - это дорогое удовольствие. Сколь-
ко в него было вложено на этот раз?

- В пять раз больше, чем обычно. Очень много 
людей - собрали большую команду, перелеты. Вот 
эта ситуация с полетом в Эмираты, обратно сю-
да. Считаю, что это был один из лучших лагерей.

- В какой форме Хабиб сейчас?
- Я бы сказал - в идеальной форме. Я даже пошу-

тил: слишком хорошо идем.
- То есть это его лучшая форма за карьеру?
- Да. Не хочу называть цифры, но мы были 

в отличной форме. Это был самый длительный 

лагерь. Была вводная часть - 45 дней, основная 
часть - 60 дней. И осталось (до даты боя) мень-
ше 20 дней.

- Сколько бы Фергюсон продержался против тако-
го Хабиба?

- 2-2,5 раунда.

ИЛЬЯ АНДРЕЕВ,  
ВЛАДИМИР ПОДКАМЕНЕВ

Белорусская федерация ММА предложила устроить бой Хабиба в Минске

Белорусская федерация рукопашного боя и смешанных еди-
ноборств сделала официальное предложение UFC о прове-
дении шоу UFC 249 в Минске. Об этом агентству Sputnik со-

общил исполнительный директор федерации Максим Корольков.
- Все возможное с нашей стороны было сделано - мы обрати-

лись с предложением провести бой в Минске, так что теперь ре-
шение за руководством UFC, - сказал Корольков. - Я все же думаю, 
что шансов не очень много, потому что до 18 апреля осталось ма-
ло времени. Если получится, то мы готовы все быстро организо-
вать. Поддержка со стороны государства у нас есть. Уайт выслушал, 
поблагодарил за предложение и заверил, что Минск является пла-
ном Б. Мы в ожидании официального подтверждения, но пока не 
ясно, когда оно выйдет.

Отец и тренер Хабиба - Абдулманап Нурмагомедов - поддер-
жал идею белорусов.

- Главе государства - Лукашенко - огромное спасибо. За то, что 
предложил. Почему бы не рассмотреть эту страну? Думаю, это 
один из лучших вариантов, - сказал Нурмагомедов-старший «СЭ».

Однако позже в пресс-службе Министерства спорта и туризма 
Белоруссии заявили ТАСС, что в ведомстве данный вопрос не об-
суждался.

Также там уточнили, что ближайшие международные соревно-
вания, которые планировалось провести в стране, на данный мо-
мент перенесены.

ИЛЬЯ АНДРЕЕВ

Хабиб Нурмагомедов: «Если мне назовут 
место боя и выпустят из России,  
я подерусь. 100 процентов»
Чемпион UFC в легком весе в интервью журналисту ESPN Бретту Окамото дал понять,  
что он не снялся с боя против Тони Фергюсона 18 апреля на турнире UFC 249

Дмитрий Губерниев: «Разве я с кем-то ругался?  
Хочу - подаю руку, хочу - нет»
Популярный телеведущий - о перепалке с Резцовой, ногах Витоцци и разборках в СБР

Отец Хабиба: «Фергюсон 
продержался бы 2-2,5 раунда»
Отец и тренер Хабиба Нурмагомедова - Абдулманап Нурмагомедов - 
сообщил «СЭ», что его сын находится в прекрасной форме

Хабиб Нурмагомедов  Александр Федоров «СЭ»
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